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КОГО НЕ ЖДАЛИ 
КЛЫЧКОВ И ЗЮГАНОВ?



В преддверии празднования Дня го-
рода и годовщины освобождения Ор-
ла от немецко-фашистских захват-
чиков в столицу региона прибыл ли-
дер КПРФ, почетный гражданин Ор-
ла и области Геннадий Зюганов. 4 
августа главного российского ком-
муниста ждала весьма насыщенная 
программа. Он встретился с губер-
натором Клычковым, побывал на от-
крытии обновленного Дворянско-
го гнезда и волейбольном турнире на 
кубок своего имени, а еще встретил-
ся с депутатами Орловского облсове-
та. Правда, не со всеми. Из 50 народ-
ных избранников на встречу пригла-
сили лишь шестерых. Счастье пооб-
щаться с Зюгановым выпало спикеру 
облсовета Леониду Музалевскому и 
его заместителям – Олегу Кошелеву, 
Ларисе Удаловой, Павлу Меркулову, 
Ивану Грачеву и Ивану Дынковичу. 
Пятеро из шестерых – единороссы, 
и лишь один – коммунист, руководи-
тель фракции КПРФ Дынкович. Рядо-
вых депутатов-коммунистов, совсем 
недавно проголосовавших за присвое-
ние Зюганову звания Почетного граж-
данина Орловской области, на встре-
чу с партийным лидером не позвали. 
Впрочем, как и остальных народных 
избранников. Но, вопреки предприня-
тым мерам конспирации, в зал заседа-
ний областного правительства все же 
проникли незваные гости. Ими оказа-
лись депутаты Виталий Рыбаков, Рус-
лан Перелыгин, Евгений Косогов и 
Виктор Макаров. 

ЛОжКа ДЕГтя В бОчКЕ МЕДа
На официальном портале Орлов-

ской области в официальном же пресс-
релизе, составленном губернаторской 
пресс-службой, встречу Зюганова с 
орловскими парламентариями назва-
ли рабочей. Из крайне скупой инфор-
мации следует, что в ходе этой «рабо-
чей встречи» «Геннадий Зюганов отме-
тил успехи социально-экономическо-
го развития Орловщины, поблагодарив 
представителей всех ветвей власти за 
труд на благо Отечества.

Он подчеркнул первостепенное зна-
чение Орловщины в собственном про-
фессиональном становлении, важ-
ность поддержки, которую оказывают 
ему родные места и земляки.

Также были обозначены ключевые 
векторы программы КПРФ».

Губернатор Клычков, в свою оче-
редь, «напомнил, что в июне этого го-
да Геннадий Андреевич отметил свой 
юбилей. В соответствии с указом Пре-
зидента России он удостоен высокого 
звания Героя труда Российской Феде-
рации. Депутатами областного Совета 
принято решение о присвоении Ген-
надию Зюганову звания «Почетный 
гражданин Орловской области».

«Геннадий Андреевич, несмотря на 
занятость, всегда находит время и по-
стоянно уделяет внимание региону. И 
орловчане относятся к нему с неизмен-
ным уважением. Мы всегда стараем-
ся находить общие точки, действовать 
конструктивно, вырабатывать согласо-
ванные, взаимоприемлемые решения 
– в целях дальнейшего развития об-
ласти, реализации национальных про-
ектов, повышения качества жизни лю-
дей. А сегодня среди центральных за-
дач – всё, что касается поддержки 
специальной военной операции, воен-
нослужащих, ветеранов СВО, членов 
их семей», - сказал Андрей Клычков» 
(конец цитаты). https://orel-region.ru/
index.php?head=1&unit=38702 

Составители пресс-релиза скромно 

умолчали о том, что после сороками-
нутной речи Зюганова, в которой он 
поведал едва ли не всю историю сво-
ей политической жизни, после славос-
ловий и поздравлений в его адрес от 
«правильных» парламентариев, лидеру 
КПРФ пришлось выслушать несколько 
не очень приятных для него и для его 
ставленника Клычкова выступлений и 
вопросов. Так, уже после того, как Зю-
ганов назвал Клычкова молодым и пер-
спективным руководителем и призвал 
депутатов помогать ему во всем, по-
просили слова «незваные гости» - ли-
дер фракции «Справедливая Россия» 
в Орловском облсовете Руслан Пере-
лыгин и председатель комитета по гра-
достроительной деятельности и транс-
порту Виталий Рыбаков.

Как уже говорилось, на встречу с 
Зюгановым они попали без приглаше-
ния. Как именно им это удалось, о чем 
они говорили с главным российским 
коммунистом и какие впечатления вы-
несли со встречи, депутаты рассказали 
«Орловской среде-плюс».

ЕМУ ПРО ФОМУ, а ОН ПРО ЕРЕМУ
Рассказывает Виталий Рыбаков:
- Как я попал на 

эту встречу? Здесь 
отдельное спасибо 
надо сказать кол-
легам-депутатам. К 
сожалению, мно-
гие из них пока не 
могут выпрямить 
спину, встать в пол-
ный рост и открыто 
высказаться о том, 
что наболело у них 
на душе за полтора 
десятилетия прав-
ления варягов в на-
шей многострадаль-
ной области. Хочу напомнить, что де-
сять лет нашим регионом управляли 
ставленники Геннадия Андреевича Зю-
ганова - коммунисты Вадим Потомский 
(недавно безвременно покинувший ря-
ды этой партии) и коммунист Андрей 
Клычков.

Встреча, на которую мы, депута-
ты Справедливой команды, пришли 
4 августа без официального пригла-
шения, была организована наподобие 
какого-то междусобойчика. Странно 
и расположились участники встречи: 

в президиуме, с одной стороны стола, 
семь человек - сенатор Соколов, спи-
кер облсовета Музалевский, коммуни-
сты Клычков, Зюганов и Иконников 
и свита Зюганова, включая его вну-
ка Леонида. Напротив, через стол, за-
мы председателя облсовета Меркулов, 
Грачев, Кошелев, Дынкович и Удалова.

В течение более чем получаса вме-
сто конструктивной беседы с депута-
тами Геннадий Андреевич рассказы-
вал о своих былых заслугах, о которых 
и так все давно прекрасно знали и зна-
ют. Тем не менее я внимательно слушал 
его речь, в которой он, среди прочего, 
«прошелся» по журналистам разных 
уважаемых информационных изда-
ний, которые писали материалы о ро-
ли Зюганова в организации орловской 
непрерывки. И тогда я понял, что, дей-
ствительно, для него это болезненный 
вопрос – видимо, с участием в этой 
важной для того времени программе у 
почетного гражданина области что-то 
не так…

Что же касается по-настоящему ак-
туальных для Орловской области про-
блем, то разговору о них на этой встре-
че было отведено всего несколько ми-
нут – и то только благодаря депутатам 
Справедливой команды.

Лично я пытался донести до Генна-
дия Андреевича информацию о том, 
что в Орловской области просто беда с 
реализацией национальных проектов, 
инициированных нашим уважаемым 
президентом В.В. Путиным. 

Но… эта тема Зюганова почему-то не 
заинтересовала. Получилось, как в рус-
ской поговорке: Я ЕМУ ПРО ФОМУ, А 
ОН МНЕ ПРО ЕРЕМУ! Точно так же 
в свое время реагировал и коммунист 
Клычков, когда я указывал ему на во-
пиющие проблемы в ходе реализации 
нацпроектов, переводя разговор совер-
шенно в иную плоскость.

Специально для почетного гражда-
нина хочу заметить, что мы живем в та-
кое важное для нашей страны время, 
когда каждая, то есть народная, копей-
ка на особом счету. А в Орловской об-
ласти практически на всех объектах, 
которые строят или ремонтируют по 
национальным проектам, бюджетные 
деньги просто разбазариваются. Это 
как минимум. А по большому счету – 
здесь торчат уши коррупции, продол-
жающейся целое десятилетие!

И спустить такое безобразие на тор-
мозах не получится. Зюганов и Клыч-
ков должны знать, что номер «про ЕРЕ-
МУ» не пройдет.

Я считаю, что весь состав организо-
ванной группы из числа чиновников и 
нерадивых подрядчиков в краткосроч-
ной перспективе ответит перед зако-
ном за противоправные деяния!

Кстати, на встречу с Зюгановым я 
захватил свой старый партбилет. Ког-
да я состоял в КПСС, я работал в Орел-
строе, к тому времени уже была завер-
шена орловская непрерывка. И тогдаш-
ние коммунисты представить себе не 
могли такого разгула коррупции, какой 
мы наблюдаем в Орловской области 
под руководством губернатора-комму-
ниста, которому покровительствует ли-
дер КПРФ.

«ЗюГаНОВ быЛ НЕ ГОтОВ…»
Очень подробную и, можно даже 

сказать, эмоционально окрашенную 
картину встречи нарисовал депутат 
Руслан Перелыгин:

- Встреча состоя-
лась 4 августа, в вос-
кресенье, она долж-
на была начаться в 
13.00. В воскресе-
нье она организовы-
валась, чтобы нуж-
ные депутаты приш-
ли, а люди с альтер-
нативным мнением 
не пришли, - рас-
сказал Перелыгин. 
– Это не только не 
анонсировалось, 
была проведена це-

лая специальная операция: приглаша-
ли определенных лиц. Зюганов дер-
жал ответ в виде милой беседы перед 
пятью единороссами и одним предста-
вителем КПРФ. Данная встреча держа-
лась в полном секрете, никто о ней не 
знал, даже многие сотрудники аппара-
та об этом не знали.

Почему в воскресенье они решили 
провести? Потому что в этот день лю-
ди обычно отдыхают, своими делами 
занимаются. Чтобы исключить при-
сутствие тех депутатов, которых не 
ждали. 

Но мы об этом узнали, нас вовре-
мя проинформировали. Мы были 
удивлены, что на встрече не было ни 
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и Правительства Орловской области



руководителя, ни депутатов фракции 
ЛДПР, ни руководителя фракции «Но-
вые люди», ни руководителя фракции 
партии пенсионеров. 

Сенатор Иконников на сессии об-
ластного совета, где рассматривался 
вопрос о присвоении Зюганову зва-
ния «Почетный гражданин Орловской 
области» в его отсутствие, заявил, что 
Геннадий Андреевич приедет в Орел 
в августе, встретится с депутатами, и 
мы сможем ему вопросы задать. Я в на-
чале своего выступления припомнил 
данное обещание и увидел удивление 
на лице Иконникова. Скорее всего, он 
подумал: «Зачем я это сказал?»

Итак, мы узнали о встрече Зюганова 
с депутатами. Я, депутаты Виталий Ры-
баков, Евгений Косогов и Виктор Ма-
каров пришли в облсовет. Зашли в ка-
бинет к Леониду Семеновичу Муза-
левскому, там сидели депутаты. Преи-
мущественно из «Единой России». Все 
они мило улыбались. Леонид Семено-
вич вышел из своего кабинета и напра-
вился в кабинет к Клычкову. Вероят-
но, докладывать о том, что незваные 
гости прибыли. Клычков находился в 
своем кабинете с Зюгановым. На вхо-
де в приемную стоял Шалимов (руко-
водитель администрации губернатора 
и правительства Орловской области. 
– Прим. ред.) и преграждал нам путь. 
Он сказал, что, мол, мы — гости незва-
ные, что список приглашенных состав-
лял Леонид Семенович – ему пору-
чили организовать эту встречу, и все 
претензии – к нему. Мы его призы-
вы проигнорировали и последовали в 
зал совещаний на третий этаж. Орга-
низаторы и приглашенные участники 
совещания были ошеломлены нашим 
появлением. Они не понимали, откуда 
мы узнали о встрече, почему пришли и 
что делать дальше. Я так полагаю, они 
минут 15-20 в кабинете вырабатывали 
стратегию поведения – Музалевский, 
Клычков и Зюганов. И была даже ве-
роятность, что они вообще не придут. 
Но они с недовольными лицами заш-
ли в зал.

Нас не пригласили сесть за стол, где 
расположились нужные депутаты, ко-
торым налили чаю, угостили печень-
ками. Мы сидели в зале. СМИ, кото-
рые там были, красиво сфотографи-
ровали участников мероприятия, без 
упоминания, что туда пришли депу-
таты Справедливой команды, незави-
симые депутаты Рыбаков и Макаров. 
Сфотографировали так, как будто нас 
там не было. 

Конечно же, Клычков начал свое 
выступление с того, что нас не жда-
ли. И сказал он это не для нас – в пер-
вую очередь он пытался показать Ген-
надию Андреевичу: я не виноват, они 
сами пришли! Музалевский сидел с 
поникшей головой – он выбрал так-
тику камня и просто молчал. Клычков 
попытался шутить насчет того, какая 
у нас демократия, но он всегда гово-
рит про демократию, когда ему выгод-
но. Конечно же, окружение Геннадия 
Андреевича «потухло», они знают, кто 
я такой, кто такой Рыбаков, они за на-
шей повесткой следят, ролики наши 
смотрят. 

Всё пошло по протоколу. Говорить о 
том, что Геннадий Андреевич неопыт-
ный политик, язык не поворачивает-
ся. Геннадий Андреевич прекрасно по-
нимал, зачем мы пришли. И как толь-
ко мог, он тянул время. Он рассказал 
обо всем и ни о чем. И школы он в Аф-
рике строил, и Ельцина плохими сло-
вами называл – что он пьяница и то-
му подобное. Говорил, что Клычков не 
виноват в том, что «Титаник» не мо-
гут сдать. Что он (Клычков. – Прим. 
ред.) такой руководитель, вокруг ко-
торого все должны объединяться. Что 
он очень эффективный и результатив-
ный. У меня было такое ощущение, 
что лошади надели шоры на глаза, и 
она видит только одно направление – 
куда извозчик правит. И Клычков яв-
ляется извозчиком в данном случае, 
показывает, куда смотреть, а куда не 
смотреть. 

Конечно же, все зампреды облсове-
та выступили с приветственными ре-
чами. Особо Клычков представил Дын-
ковича (руководитель фракции КПРФ 
в Орловском облсовете, председа-
тель комитета по здравоохранению. 
– Прим. ред.), отметив, что этот че-
ловек работает на сложном направле-
нии – здравоохранении. Потом Клыч-
ков кивнул мне: мол, будешь говорить? 
Я встал и выступил. Поприветствовал 
Геннадия Андреевича, поздравил его с 
прошедшим юбилеем, пожелал здоро-
вья и благополучия. А потом говорю: 

- Я внимательно слушал вашу речь, 
вы сказали, что никогда никого не кри-
тиковали лично. (Хотя это не так. Он 
нелицеприятно отзывался о Чубайсе, 
Гайдаре и о мертвом уже Ельцине). А 
я тот человек, который вас лично кри-
тиковал. И мы – единственная фрак-
ция в облсовете, которая не поддержа-
ла присвоение вам звания Почетного 
гражданина Орловской области, пото-
му что вас не было на сессии и мы не 
могли задать вам вопросы. И сейчас, 
пользуясь случаем, я хотел бы задать 
вопросы, которые меня беспокоят. 

Начал я с того, что в своем высту-
плении Зюганов сказал, что Ельцин 
такой-то и такой-то. Дал ему харак-
теристику: он пьяница, он непутевый 
руководитель. 

- Но вы же в 96-м году победили это-
го непутевого руководителя, - напом-
нил я Геннадию Андреевичу. – Вы 
могли решить этот вопрос: разобрать-
ся с олигархами, со всеми, с кем за-
хотите. Но вы почему-то испугались. 
Почему-то не сделали выбор в поль-
зу людей. Вас поддержала вся страна. 
Для меня это личная боль – мои роди-
тели были в вас разочарованы, они за 
вас голосовали. Но вы даже не попы-
тались свою победу отстоять. Вы про-
сто слились. 

Я смотрю на его реакцию – ему 
очень неприятно. Хотя я очень коррек-
тно выражался. Чтобы не сказали, что 
я неадекватный. 

 Дальше. Я сказал, что есть хоро-
шая практика – помогать своей ма-
лой родине, как это делают батюшка 
Илий, предприниматель Евдокимов в 
Ловчиково…

- Но почему же вы бросили свое 
родное село Мымрино? – спросил я 
Зюганова. 

Я знаю, что Зюганов смотрел мой 
репортаж из Мымрино, который я сде-
лал в феврале, и я сказал ему, что это 
была не критика, это был призыв об-
ратить внимание на его родное село. 
Я сказал:

- Вы прекрасно знаете, что там был 

храм когда-то, и на месте этого храма 
хорошо бы часовню поставить. Это не 
такие большие деньги – миллион-два. 
Сделать, может быть, детскую площад-
ку, еще что-то. Жители села – в боль-
шинстве своем молодые люди, кото-
рые работают вахтовым методом в Мо-
скве. Что они делают, когда приезжа-
ют домой? Они сидят возле магазина, 
там есть такой небольшой шалашик, и 
выпивают. Им заняться нечем. А если 
бы была у них футбольная или баскет-
больная площадка, если бы часовню 
там поставили, люди бы к Богу обра-
щались, спортом занимались…

И он начал «закрываться». Я так по-
нимаю, Мымрино для него – какой-
то больной вопрос. Такое ощущение, 
что село свое он не любит. Хотя гово-
рил в своем докладе, что Орловщина 
– это его любовь. Но любовь почему-
то на словах, а на деле…

Затем я ему говорю:
- Вы говорите, что Клычков не ви-

новат, что «Титаник» не сдан. Но хо-
чу напомнить, что более десяти лет гу-
бернаторы-коммунисты Потомский и 
Клычков руководят нашей областью. 
За эти десять лет они могли «Титаник» 
сдать, пересдать и в эксплуатацию вве-
сти. Но вы говорите: Клычков ни при 
чем. Вам показывают картинку, где все 
благополучно. А давайте мы покажем 
вам, где неблагополучно. Можно по-
смотреть завод «Экополис», который 
за полгода образовал огромные кучи 
мусора. Клычков не реагирует. Клыч-
ков в социальных сетях решает вопро-
сы конкретных мусорных площадок. 
Разве это уровень губернатора? Раз-
ве человек может глобально мыслить, 
о каких-то инвестициях думать и то-
му подобное? Если он так немасштаб-
но мыслит, то на следующем этапе он 
должен разобраться с серьезной про-
блемой, которая касается всех росси-
ян: кто жжет кнопки в лифте?

Вы говорите, что Клычков – эффек-
тивный руководитель. А почему у не-
го 25-26 ключевых руководителей об-
ластных структур – кто сбежал, кто 
арестован? Почему происходит кадро-
вая чехарда? Посмотрите, что творит-
ся в здравоохранении – восемь руко-
водителей департамента уволилось. 
Это что такое?

Перешел было к Ивану Сергееви-
чу (Дынковичу) – Зюганов мне: хва-
тит тут митинг устраивать! Что инте-
ресно, никто из его окружения за него 
не заступился. Никто! Клычков сидел 
и нервно ел печеньки. Другие сидели, 
опустив головы. Но я сказал, что не ми-
тингую, а довожу информацию. Что 
для Дынковича сложно возглавлять 

комитет облсовета по здравоохране-
нию, потому что у него нет профиль-
ного образования, у него нет ни од-
ного дня опыта работы в медицине. 
И вот – непрофессиональные кадры, 
вот кадровая чехарда, вот к чему при-
вело управление Клычкова. На этом я 
закончил, а он начал говорить что-то в 
ответ. И в итоге сам на себя вышел! Он 
вспомнил выборы 1996 года, вспомнил, 
что у него были сложности, что ему не 
давали эфиры, но в итоге он сказал:

- Но мы выстояли. Меня народ 
поддержал.

И потом, понимая, что он просто 
«слился», он тут же переключился… на 
развитие села. И тут же руки на гру-
ди скрестил – закрылся. И больше ни 
на какие вопросы он не стал отвечать. 

Кстати, официально приглашенные 
депутаты вопросов Зюганову и не за-
давали. Они просто говорили, как ра-
ды и счастливы, что такой великий че-
ловек посетил нас. Подарки дарили. 
Короче, аншлаг лицемерия. И мы в 
этот концерт просто не вписывались. 
Поэтому у организаторов и у участни-
ков этой встречи на лицах был траур. 

Какое послевкусие у меня осталось 
от этой встречи? – говорит Руслан Пе-
релыгин. – Я думаю, что Зюганов по-
нял: Клычков не контролирует поли-
тическое поле в Орловской области. 
Клычков не способен организовать 
даже такое маленькое мероприятие. 
Он же внушает Зюганову, что его все 
обижают, что ему не дают здесь рабо-
тать, потому что он представляет ин-
тересы КПРФ – оппозиционной пар-
тии. И какой вывод сейчас должен сде-
лать лидер партии Зюганов? Я думаю, 
он этот вывод сделает, когда успокоит-
ся и все обдумает. По-моему, ему было 
очень неприятно – это видно даже по 
фотографиям. Он очень расстроился. 
Потому что ничего не смог ответить. 
Он был не готов. А Клычков за него 
даже не заступился. Видимо, испугал-
ся, что и ему может достаться от нас, и 
реально ушел в сторону. И эта встреча 
показала, что Клычков, помимо того, 
что не хозяйственник – за что бы он 
ни взялся, везде провалы – но он даже 
и не политик. И сейчас Зюганов дол-
жен понять, за кого он радеет. Пото-
му что страдает имидж не только само-
го Клычкова, но и всей партии КПРФ, 
и имидж Зюганова. И думаю, лучшим 
решением для Геннадия Андреевича 
будет отступить от нашей области, за-
брать Клычкова на повышение в Мо-
скву и перестать продвигать в руко-
водство региона своих однопартийцев. 
Пока Орловская область не преврати-
лась в одно большое Мымрино.
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Фото пресс-службы Губернатора 
и Правительства Орловской области



«Орловская прокуратура отбира-
ет у инвалидов выделенные им зе-
мельные участки». Под таким за-
головком должны были выйти ма-
териалы в ряде местных информа-
ционных ресурсов. Планировалось 
это мероприятие на конец июля, по-
скольку и мэру Орла Юрию Парахи-
ну, бывшему главе Орловского рай-
она, и его «наследнику и продолжа-
телю начатых дел», главе Орловско-
го муниципального округа Роману 
Жукову, и иным заинтересованным 
лицам, как говорится в оператив-
ных документах, «из числа долж-
ностных лиц администрации окру-
га», стало известно о предметном 
интересе прокуратуры к специфи-
ческому решению вопросов льгот-
ного обеспечения землёй совсем не 
«льготных», но очень полезных им 
граждан.

Затея провалилась по двум при-
чинам. Во-первых, наши коллеги-
журналисты всегда стоят на сто-
роне инвалидов и других льготных 
категорий граждан, а им предлага-
лось защищать интересы чиновни-
ков, организовавших и несколько 
лет эксплуатировавших противо-
законную схему. Во-вторых, про-
куратура нанесла превентивный 
удар, опубликовав 19 июля следу-
ющий пресс-релиз: «Прокуратура 
Орловского района провела провер-
ку исполнения требований земель-
ного законодательства при распоря-
жении администрацией Орловско-
го муниципального округа земель-
ными участками, государственная 
собственность на которые не раз-
граничена. Проверкой установле-
ны факты предоставления земель-
ных участков в аренду без проведе-
ния торгов гражданам, признанным 
инвалидами, но не подтвердившим 
статус нуждаемости в улучшении 
жилищных условий, предоставляю-
щий им право на их первоочередное 
получение. В последующем через 
непродолжительное время осущест-
влялось отчуждение полученных 
гражданами земельных участков 
заведомо заинтересованным лицам, 
не имеющим права на первоочеред-
ное получение земли. Незаконное 
предоставление земельных участ-
ков нарушило права неопределен-
ного круга лиц, имеющих право на 

получение данных земельных участ-
ков. Законность совершенных орга-
ном местного самоуправления сде-
лок с землей оспаривается прокура-
турой района в судебном порядке.

По материалам прокуратуры в от-
ношении должностных лиц админи-
страции Орловского муниципаль-
ного округа, допустивших наруше-
ния требований законодательства, 
организована и проводится процес-
суальная проверка».

В Орле и Орловском районе (му-
ниципальном округе) сложилась 
своеобразная система обеспече-
ния земельными участками льгот-
ных категорий граждан. Ещё в ян-
варе 2022 года было возбуждено 
уголовное дело по факту необеспе-
чения льготников бесплатными зе-
мельными участками. Выяснилось, 
что «сотрудники управления му-
ниципального имущества и земле-
пользования администрации Орла, 
ответственные за бесплатное обе-
спечение земельными участками, 
не приняли достаточных мер к фор-
мированию свободных участков, а 
имеющиеся не были оборудованы 
коммунальной инфраструктурой и 
подъездными путями».

Дело, правда, по статье 286 УК РФ 
«Превышение должностных полно-
мочий» возбудило Следственное 
управление Следственного коми-
тета России по Орловской области, 
в результате чего, как это случа-
ется достаточно часто, ни мэр Ор-
ла Юрий Парахин, ни его ближай-
шие сотрудники не пострадали. В 
Орле до сих пор обсуждают то, как 
мэр сумел выскользнуть из объ-
ятий правоохранительной систе-
мы в декабре 2021 года, когда сле-
дователи СКР отказались переда-
вать в суд уже согласованное обви-
нительное заключение (обвинение 
в окончательной редакции было 
предъявлено).

А сейчас под руководством пол-
ковников Петра Юдина и Констан-
тина Баранова следователи, как по-
лагают эксперты, пытаются довести 
до истечения срока давности скан-
дальное дело о вмешательстве Па-
рахина в деятельность избиратель-
ных комиссий и фальсификации 
результатов выборов, что было за-
фиксировано на опубликованной 

аудиозаписи совещания в его рабо-
чем кабинете.

Но само возбуждение дела по 
нарушению земельного законода-
тельства в Орле уже показатель-
но: был официально признан факт 
того, что из-за «непринятия доста-
точных мер» льготные категории 
граждан не получили положенных 
им участков.

По разработанной в годы нахож-
дения во главе Орловского района 
Юрия Парахина системе, известной 
сегодня как «инвалидная схема», 
инвалиды положенные им участки с 
бесплатной арендой получали. При 
этом земельные наделы были часто 
с предельной для Орловского муни-
ципального округа площадью (15 со-
ток), с необходимыми коммуника-
циями (или обеспечением их в бли-
жайшее время) и находились в са-
мых привлекательных местах. Для 
Орла это, к примеру, Некрасовка, 
где находился один из особняков 
мэра Орла Парахина, о котором мы 
рассказывали в совместном с «Ор-
ловскими новостями» расследова-
нии («Мэр по доверенности»). Или 
деревня Кондырёва, в которой на-
ходятся два других семейных особ-
няка Парахиных («Мэр Орла Юрий 
Парахин попал в Тёщин дом-2»).

Привилегия жить в одной дерев-
не с мэром – вещь недешёвая. Зем-
ля там дорогая, даже без коммуни-
каций на участке это порядка 100-
150 тысяч рублей за сотку. А полу-
чить её без торгов и практически 
бесплатно – это вообще мечта! И 
такая «мечта» оказалась осуществи-
мой, но, естественно, не для всех. 
И в первую очередь не для орлов-
ских льготников… Бенефициара-
ми «инвалидной схемы» станови-
лись не просто состоятельные лю-
ди (получавшие официальный до-
ход бизнесмены могли сами купить 
приглянувшийся им участок). А за 
полученное так называемое «неза-
конное вознаграждение», нигде и 
никак не декларируемое, приобре-
сти у чиновников районной адми-
нистрации «по схеме» элитный зе-
мельный участок старались другие 
чиновники, сотрудники ГИБДД и 
даже прокуратуры.

Отметим, что прокурор, у кото-
рого было выявлено участие в та-
кой схеме, уже в ведомстве не рабо-
тает. Наверное, он был единствен-
ным прокурором, который «отнял» 
земельный участок у инвалида, за 
что и поплатился…

Отдельная графа – это предо-
ставление по «инвалидной схеме» 
участков в Орловском районе тем 
лицам, которые ни в Орле, ни в Ор-
ловском муниципальном округе не 
проживают. Ну, захотелось им, ска-
жем, из Болхова перебраться побли-
же к областному центру и постро-
ить там дом. А участвовать в торгах 
не хочется, поскольку интересую-
щий их элитный участок может вы-
расти в цене в несколько раз. Помо-
гает «инвалидная схема».

Упомянутая нами, но невышед-
шая статья должна была информи-
ровать широкие массы орловчан 
о том, что прокуратура Орловско-
го района Орловской области яко-
бы через суд пытается изъять у ин-
валидов земельные участки (сей-
час в суде как минимум 26 исков), 

которые постановлениями за под-
писями Юрия Парахина и Романа 
Жукова были выделены нуждаю-
щимся в улучшении жилищных ус-
ловий льготникам без торгов в бес-
платную аренду на 20 лет для инди-
видуального жилищного строитель-
ства, ведения подсобного хозяйства 
и садоводства.

И всё было бы справедливо, и 
праведный гнев чиновников из ад-
министрации Орловского муници-
пального округа, за которыми сто-
ят Юрий Парахин и Роман Жуков, 
был бы поддержан народными мас-
сами, если бы не два факта.

Первый: прокуратура требует 
изъятия участков не у инвалидов, а 
у конечных бенефициаров схемы: 
чиновников, силовиков, бизнесме-
нов и других «нужных» людей, не 
желающих «светить» свои доходы.

Второй: в ряде случаев участки 
инвалидам постановлениями глав 
Орловского района (Орловского му-
ниципального округа) вообще выде-
лялись незаконно…

КАК НАДЕЛИТЬ ИНВАЛИДОВ 
ЗЕМЛЁЙ ПО ЗАКОНУ
Основной закон – Конституция 

Российской Федерации возлага-
ет на государство обеспечение го-
споддержки инвалидов, развивать 
систему социальных служб, уста-
навливать государственные пен-
сии, пособия и иные гарантии со-
циальной защиты (ст. 7). Одной из 
таких гарантий является предписа-
ние органов государственной вла-
сти и местного самоуправления по-
ощрять строительство, создавать 
условия для осуществления права 
на жилище (ч. 2 ст. 40). Это и поло-
жения ч. 16 ст. 17 Федерального за-
кона от 24 ноября 1995 г. №181-ФЗ 
«О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации». Этот за-
кон предусматривает право инва-
лидов на первоочередное получе-
ние земельных участков для инди-
видуального жилищного строитель-
ства, ведения подсобного хозяйства 
и садоводства.

Инвалиды имеют право получить 
участок в бесплатную аренду на 20 
лет без проведения торгов. Но глав-
ное условие одно: сам инвалид дол-
жен быть официально признан нуж-
дающимся в улучшении жилищных 
условий.

Это что касается правовой осно-
вы. А дальше практика: инвалид мо-
жет сам найти свободный участок в 
границах населённого пункта, а за-
тем обратиться, в данном случае в 
администрацию Орловского муни-
ципального округа, с заявлением о 
предоставлении ему этого участка 
без проведения торгов. Чиновники 
проверяют представленные им до-
кументы об инвалидности, о том, 
что он нуждается в улучшении жи-
лищных условий, проверяют, дей-
ствительно ли участок свободен, а 
затем глава муниципального обра-
зования подписывает постановле-
ние о выделении участка в аренду. 
Затем заключается договор аренды, 
которая для инвалидов, повторяем, 
бесплатна.

Другой вариант: районные чи-
новники сами ищут участки, кото-
рые можно выделить инвалидам, 
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ОБЕСПЕЧЕНИЯ «БЛАТНЫХ» ЭЛИТНОЙ 
ЗЕМЛЁЙ ЗА СЧЁТ ИНВАЛИДОВ

В бывшей вотчине мэра Орла Юрия Парахина вместо инвалидов 
землю вне очереди и без торгов в итоге получили чиновники, гаишни-
ки и даже один прокурор.



готовят их к оформлению и предла-
гают нуждающимся в порядке оче-
реди. А дальше как в первом вари-
анте: постановление, договор арен-
ды, и инвалид с семьёй либо стро-
ит дом, при этом потом участок 
можно будет купить за небольшую 
часть кадастровой стоимости, либо 
использует его как сад или огород. 
Социальная функция районной ад-
министрации выполнена: ещё один 
человек получил государственную 
поддержку. Но это в идеале, так, как 
должно было быть по закону. В ре-
альности в десятках случаев всё бы-
ло по-иному…

Преемник Юрия Парахина – 
Роман Жуков

ВАРИАНТЫ 
«ИНВАЛИДНОЙ СХЕМЫ»
Сейчас просматриваются не-

сколько вариантов того, как под-
чинённые Юрия Парахина, а по-
том Романа Жукова с их благосло-
вения, конечно (постановления под-
писывали именно они), передавали 
участки с бесплатной арендой буду-
щим бенефициарам.

Вариант №1. Высокопоставлен-
ный, по орловским меркам, граж-
данин решил, что ему необходим 
земельный участок с коммуника-
циями и бесплатной арендой либо 
в городской черте, либо в несколь-
ких километрах от города. Чинов-
ник этот, конечно, не простой, а с 
влиянием и со связями. Он мог, на-
пример, оказать администрации 
либо тем же Парахину или Жуко-
ву некую услугу, которая оценива-
лась в миллион-полтора. Если услу-
ги не было, то те же деньги могли 
передаваться специально обучен-
ным людям, которые давали отмаш-
ку «добро», а деньги, как полагают, 
шли «куда надо». И будущий арен-
датор сам подбирает необходимый 
ему свободный участок

Затем начинается работа по «ин-
валидной схеме». Инвалиду, нужда-
ющемуся в улучшении жилищных 
условий, предлагается вариант: со-
вершенно официально оформить 
на него участок, скажем, в дерев-
не Кондырёва или другой деревне 
Неполодского сельского поселения. 
Участок не абы какой, а у воды или 
у леса, с дорогой и коммуникация-
ми, как минимум по границе, ров-
ный и иногда даже подготовленный. 
Но сам инвалид этот участок даже в 
глаза не видит, поскольку ему обе-
щана некая небольшая сумма за то, 
что он переуступит свои права арен-
ды другому лицу. Затем всё идёт по 
закону: заявление инвалида – по-
становление Парахина или Жуко-
ва – договор бесплатной аренды на 
20 лет. А через два дня заключается 
договор переуступки прав аренды, 
и вожделенные 15 соток в элитном 
месте переходят к конечному бене-
фициару. Он строит на участке дом 
(можно небольшой) и обращается в 
районную администрацию с заяв-
лением о том, что на этом основа-
нии совершенно законно хочет по-
лучить землю в собственность. А по-
том покупает её за 5% или за 10% от 

кадастровой стоимости, то есть со-
всем небольшие деньги.

Всё! Операция «землю – инва-
лидам» завершена успешно. Ин-
валид не получил землю, но полу-
чил хоть какие-то деньги, чиновни-
ки администрации – сумму в разы 
больше или равноценную услугу, 
а «блатной» приобретатель – же-
ланный участок недалеко от особ-
няка мэра. Все удовлетворены, кро-
ме государства…

Вариант №2. Сотрудники му-
ниципальной администрации (для 
этого есть специальное управление 
муниципального имущества, зем-
лепользования и архитектуры ад-
министрации Орловского муници-
пального округа Орловской обла-
сти) подбирают участки, которые 
можно будет потом оформить на 
льготников. На самом деле – это  их 
работа. Но почему-то «формирова-
ние земельных участков», тем более 
оборудованных подъездными путя-
ми и коммуникациями, идёт край-
не медленно, и в очереди льготни-
ков (а это не только инвалиды, но 
и многодетные семьи) стоят сотни 
людей. Зато в случае необходимо-
сти для «своих» находятся уже гото-
вые участки в самых привлекатель-
ных местах. Их до поры «не форми-
руют», но, когда наступает час, без 
всяких торгов оформляют на инва-
лида по предыдущей схеме. А потом 
через несколько дней переоформля-
ют аренду на «нужного» человека.

Вариант №3. Иногда бывает, что 
инвалид, на которого оформили 
бесплатную аренду участка, вдруг 
отказывается переоформлять его. 
Такое, хотя и редко, но случалось. 
Для того чтобы избежать «случай-
ностей» и гарантировать, что ин-
валид или его представитель-ри-
елтор не вернёт наличные и не бу-
дет эксплуатировать земельный на-
дел сам, земельный участок на него 
оформляют намеренно с нарушени-
ями, которые позволят в любой мо-
мент расторгнуть договор аренды. 
На языке чиновников такая деталь 
схемы называется «закладка».

Чтобы не быть голословным, при-
веду практический пример. В 2021 
году Виталий Л., инвалид, житель 
Орла, обратился в администра-
цию Орловского муниципального 
округа с заявлением о предостав-
лении ему конкретного земельно-
го участка с кадастровым номером 
57:10:0023001:276, площадью 14 со-
ток в деревне Нижняя Лужна, тер-
ритория которой практически при-
мыкает к Орлу. В своём заявлении 
он просил предоставить ему этот 
участок бесплатно в аренду на 20 
лет «для ведения личного подсобно-
го хозяйства». Участок замечатель-
ный, метров триста от берега Оки и 
в обжитом месте.

У оперативников и следователей, 
которые будут заниматься провер-
кой (она уже началась по материа-
лам прокуратуры) и начнут изучать 
суть дела, сразу возникнет вопрос: 
почему инвалид обратился в адми-
нистрацию не сам, а через некого 
гражданина Сныткина А.Н., данные 

которого удивительным образом со-
впадают с данными Сныткина Алек-
сандра Николаевича, генерального 
директора орловского ООО «Аук-
ционный дом недвижимости Broker 
de lux».

Отвлечёмся немного от инва-
лида Л. и обратимся к деятельно-
сти Сныткина А.Н. Изучаем по-
казательное решение Орловского 
районного суда от 1 октября 2020 
г. Из него мы узнаём, что гражда-
нин Сныткин А.Н. заключил с ад-
министрацией Орловского рай-
она договор об аренде земельно-
го участка, по случайности также 
в деревне Нижняя Лужна. Им бы-
ло построено на участке «здание» 
площадью 8,7 кв. м. На основании 
этого он обратился с заявлением о 
передаче ему земельного участка  
№ 57:10:0000000:270957:10:000000
0:2709 в собственность без прове-
дения торгов. Но что-то пошло не 
так. «С выездом на место админи-
страция установила, что здание (хо-
зяйственная постройка), принадле-
жащая Сныткину А.Н., не является 
объектом недвижимости – зданием 
и фактически представляет из себя 
сколоченную из досок и иных мате-
риалов конструкцию со сквозными 
щелями, не имеющую прочной свя-
зи с землей: пол и какой-либо фун-
дамент отсутствуют, конструкция 
размещена на земле и может быть 
перемещена без причинения ей не-
соразмерного ущерба».

В общем, претензии Снытки-
на на установление права соб-
ственности на землю суд признал 
безосновательными.

У гражданина Сныткина сдел-
ки с недвижимостью – это биз-
нес, иногда рискованный, иногда, 
может быть, не совсем законный. 
При всём этом он мог бы считать-
ся добросовестным приобретателем 
(в качестве представителя) участка 
для инвалида Л., если бы не «заклад-
ка», которая была сделана, возмож-
но, для гарантии, администрацией 
Орловского муниципального окру-
га. Проверка, проведённая прокура-
турой, выяснила, что инвалид Л. по-
лучил участок в аренду, но при этом 
не состоял на жилищном учёте и не 
был признан нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий. Это да-
вало возможность сотрудникам ад-
министрации в любой момент при-
знать договор аренды ничтожным.

Участок пробыл у Л. в аренде пол-
тора года, на участке были постро-
ены два объекта недвижимости (су-
дя по кадастровой карте), а право 
аренды (есть подозрение, что про-
цесс контролировал представитель 
Сныткин) инвалид переуступил да-
ме, бизнесмену из Болхова Юлии 
М. Сейчас только оперативники и 
следователи могут выяснить, сколь-
ко получили чиновники из админи-
страции Орловского муниципаль-
ного округа, сколько инвалид Л. и 
сколько заплатила за право бесплат-
ной аренды гражданка М.

28 июня 2024 года прокурор Ор-
ловского района А.Ю. Краснов по-
дал в Орловский районный суд Ор-
ловской области иск о признании 
недействительным договора арен-
ды земли, который представитель 
инвалида Л. гражданин Сныткин 
заключил с администрацией Ор-
ловского муниципального окру-
га, о признании недействительным 
соглашения между инвалидом Л. и 
гражданкой М. о переуступке прав 
аренды и о возвращении данно-
го земельного участка в окружную 
администрацию.

Теперь, скорее всего, требова-
ния прокуратуры будут удовлет-
ворены, а вот как будут решать 
свои финансовые вопросы инва-
лид, его представитель и конечный 

бенефициар, остаётся только дога-
дываться. А оперативникам и сле-
дователям предстоит выяснить, кто 
конкретно, кроме Романа Жукова, 
подписавшего договор аренды, ор-
ганизовал незаконное предостав-
ление элитного земельного участ-
ка третьим лицам под прикрытием 
«инвалидной схемы». Уголовное де-
ло в данном случае может быть воз-
буждено как минимум по ч. 1 ст. 286 
УК РФ «Превышение должностных 
полномочий».

26 ИСКОВ О ВОЗВРАЩЕНИИ НЕ-
ЗАКОННО ПОЛУЧЕННЫХ УЧАСТ-
КОВ – ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО

«Инвалидная схема», разработан-
ная в период 2016-2020 годов, когда 
Юрий Парахин возглавлял Орлов-
ский район, за счёт социально неза-
щищённых граждан «обеспечила» 
хорошо расположенными и каче-
ственными земельными участками 
с бесплатной арендой и перспекти-
вой приобретения их в собствен-
ность десятки чиновников, бизнес-
менов и даже представителей сило-
вых структур. Сейчас по каждому 
из эпизодов проводятся проверки. 
Первый результат – это 26 исков 
прокуратуры Орловского района в 
суд, требующих в большинстве слу-
чаев расторжения договора аренды 
и возвращения участка в админи-
страцию Орловского муниципаль-
ного округа. В настоящее время, на-
сколько нам известно, по требова-
нию прокуратуры исследуется роль 
Юрия Парахина в создании «инва-
лидной схемы», а также использова-
ние её самим мэром Орла и его «на-
следником» Романом Жуковым.

Конечно, Следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии по Орловской области, пока 
ещё возглавляемое Петром Юди-
ным, как полагают, будет делать всё, 
чтобы не возбуждать уголовное де-
ло в отношении Юрия Парахина. 
Это уже стало фирменным стилем 
ведомства, которое до последнего 
боролось, например, за то, чтобы 
не расследовать дело Ничипорова, 
первого вице-мэра, установившего 
с благословения мэра Парахина си-
стему поборов с перевозчиков в Ор-
ле. Только принудительное изъятие 
прокуратурой этого дела у СК по-
зволило полиции за несколько дней 
переквалифицировать преступле-
ние на тяжкое и отправить Ничи-
порова под домашний арест.

Сейчас же поднимается огром-
ный пласт незаконного предостав-
ления земельных участков «нуж-
ным людям» через «инвалидную 
схему». Нам представляется, что в 
ходе её осуществления в Орловском 
районе из рук в руки переходили де-
сятки миллионов рублей, либо «ра-
ботал» бартер, когда «инвалидный» 
участок получали за серьёзную ока-
занную услугу. Доберутся ли пра-
воохранители до мэра Орла, или он 
как обычно останется в стороне, по-
ка неизвестно, поскольку проверки 
только начались, а уголовные дела 
ещё не возбуждены. Но то, что гру-
бейшие нарушения как минимум 
земельного законодательства в го-
ды работы Парахина в Орловском 
районе и его последователя Жукова 
в Орловском муниципальном окру-
ге носили массовый характер, – это 
факт. А какие статьи будут вменять-
ся участникам: превышение долж-
ностных полномочий, дача и полу-
чение взяток, мошенничество – это 
выяснится в ходе следственных дей-
ствий. Если, конечно, СУ СК России 
по Орловской области соизволит их 
начать…

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5186.

html
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«Аукционист» 
Александр Сныткин



Городские, областные власти и жители 
улицы Орловских партизан разошлись в 
оценке готовности дороги, которая стро-
ится здесь в рамках благоустройства, и 
прилегающей инфраструктуры. Степень 
готовности объекта стоимостью 111 мил-
лионов рублей определили в процентах: 
председатель горсовета Василий Новиков 
считает, что общий объем работ выполнен 
на 70%. Областные чиновники доложили 
губернатору Клычкову, что объект готов 
на 55%. А местные жители убеждены, что 
подрядчик наработал процентов на 30.

Спикер горсовета Василий Новиков (но, 
кстати, едва ли не единственный из первых 
лиц города и области, кто регулярно приез-
жает на улицу Орловских партизан и обща-
ется с жителями) 23 июля сообщил на сво-
ей странице ВКонтакте следующее:

«Продолжается строительство дороги от 
улицы Орловских партизан до улицы Кос-
монавтов. К счастью, подрядчик не сбавля-
ет темпы. В настоящее время общий объем 
работ на объекте выполнен на 70%. В верх-
ней части, которая ведет к новостройкам, 
сделана ливневка, уложен нижний слой 
асфальта. Активно ведется и обустрой-
ство тротуаров от второго дома по улице 
Орловских партизан. От жителей был вы-
сказан ряд замечаний, которые подрядчик 
должен устранить в самое ближайшее вре-
мя. Одновременно с этими работами нача-
то дальнейшее благоустройство террито-
рии вокруг футбольного поля, располо-
женного напротив дома №5 по улице Ор-
ловских партизан. Не так давно там были 
установлены тренажеры, а пару дней назад 
– баскетбольные стойки. Очень скоро, по 
просьбам моих избирателей, там появится 
и современное детское игровое оборудова-
ние. Позже планируем там же установить 
скамейки и урны, а еще по всему периме-
тру ограждение. Пока же достигнута дого-
воренность с подрядчиком, чтобы часть, на 
которой будет расположена детская пло-
щадка, отфрезеровать и привести в нор-
мативное состояние. Это необходимо для 
установки оборудования.

Хочу поблагодарить жителей и сотруд-
ников «ОМЗ г. Орла» за совместный кон-
троль. Благодаря этому удается оперативно 
решать возникающие проблемы».

Надо сказать, что жители улицы опти-
мизм Новикова не разделяют. Почему? Об 
этом они рассказали в видеоролике, кото-
рый опубликовал на своей странице ВКон-
такте депутат Орловского областного сове-
та Руслан Перелыгин. 

- В понедельник к нам приезжал Нови-
ков Василий Федорович, как бы для осмо-
тра нашего благоустройства. И в итоге на 
следующий день он сообщил у себя в соц-
сетях, что наша дорога на 70% уже гото-
ва. Через несколько дней на совещании у 
Клычкова чиновники отчитываются, что 
дорога сделана на 55%. Скажите, пожалуй-
ста, кому верить, уважаемые господа чи-
новники? – задала вопрос жительница 
улицы Орловских партизан Алла Ширин-
ская. И сама же на него ответила:

- А я вам скажу, кому – жителям, кото-
рые здесь живут и следят за этим непонят-
ным благоустройством. Мы вам можем от-
ветить, что максимум здесь сделано на 30-
35%. Андрей Евгеньевич, чтобы не задавать 
вопросов, на сколько процентов здесь что-
то сделано, мы приглашаем вас сюда – уже 

второй год пошел, как мы вас ждем, чтобы 
вы наконец-то посмотрели, что здесь про-
исходит, - обратилась к губернатору Алла 
Ширинская. – Андрей Евгеньевич, ведь 
ваша функция – контролировать нацио-
нальные проекты, - напомнила Ширинская 
Клычкову, - но, как мы видим, вы с этой 
функцией не справляетесь.

Жительница дома №5 рассказала Клыч-
кову, что происходит на улице Орловских 
партизан не в отчетах чиновников, а в 
действительности:

- Мы задыхаемся от грязи и от беспре-
дела. Здесь работают только два человека. 
Лопата и трактор. И больше ничего. Эта до-
рога не прослужит и года, она вся прова-
лится, потому что тут подземные воды те-
кут, поставили колодцы, а они завалены 
песком. 

Жительница дома №3 рассказала, чем 
обернулось так называемое благоустрой-
ство улицы Орловских партизан для нее и 
ее соседей:

- Дом наш находится в печальном со-
стоянии. Дворовая территория вся разво-
рочена – получается бассейн. Как это бу-
дет исправляться? Неизвестно. Обещают, 
но обещанного мы не дождемся. Как быть, 
куда нам обращаться? В прокуратуру или 
еще куда-то? Губернатор на нас не обра-
щает внимания, мэр на нас не обращает 
внимания. А это национальный проект, на 
который обращает внимание наш прези-
дент Путин. Почему мы, жители, остались 
в борьбе с этим подрядчиком один на один?

Кстати, о мэре. Жительница улицы Ор-
ловских партизан Татьяна Марабаева при-
гласила мэра Парахина посетить «объект 
благоустройства» и объясниться с наро-
дом. Напомним, Татьяна – одна из наи-
более активных граждан, выступавших 
против вырубки Прокуровского лесопар-
ка, который принесли в жертву «благоу-
стройству». Как выяснилось, жертва была 
напрасной. Вместе с депутатом Русланом 
Перелыгиным Татьяна Марабаева замери-
ла расстояние от строящейся дороги до ны-
нешнего края Прокуровского леса. Оно со-
ставило от 14 до 26 метров. Раньше на этом 
пространстве росли деревья, теперь – пу-
стырь, засыпанный землей.

- Жители улицы Орловских партизан 
хотят задать еще один резонный вопрос: 
кому понадобилась выпиловка нашего ле-
са? – говорит Татьяна Марабаева. – Мы 

прошли с рулеткой до уже намеченной до-
роги до леса. В самом узком месте – 14 ме-
тров, в самом широком – 26. Это как раз то 
место, где вырубили наш лес – под охра-
ной полиции, под охраной Росгвардии. Ко-
му это было выгодно и для кого это все дела-
лось? Теперь же здесь ведутся земельные 
работы и будут дальше вестись. А это же 
опять материальные затраты, это же опять 
вложения в тот проект, который стоит 111 
миллионов, про которые мы все так много 
говорим. И зачем нужно было рубить лес? 
Вот стоит одинокий дуб, он находится в 12 
метрах от дороги, он же никому не меша-
ет. А зачем надо было рубить деревья, ко-
торые стояли в 26 метрах от этой дороги? 
Кому они помешали? На этом месте теперь 
будет пустырь, будет свалка – здесь ниче-
го не будет. А здесь был лес, которому бы-
ло 40-50 лет. А теперь его нет, теперь здесь 
пустырь, грязь и мусор. Разве это похоже 
на благоустройство и на комфорт, создан-
ный для наших жителей? – задала ритори-
ческий вопрос Татьяна Марабаева.

- Мы обращаемся к мэру Парахину, 
чтобы он хоть раз за эти полтора года, по-
ка идет строительство, дал нам ответ: что 
будет с этим пустырем? Благоустроят его, 
не благоустроят, или он, как и весь город, 
зарастет травой, бурьяном, и здесь будет 
страшно проходить нашим жителям? Что 
будет с нашей улицей дальше? Где обещан-
ные комфорт и благоустройство? И куда 
потрачены 111 миллионов?

Мы не знаем, даст ли Парахин ответы 
жителям улицы Орловских партизан. И 
если даже даст, поверят ли они им. Потому 
что за два года, прошедших с тех пор, как 
их улица подверглась этому самому пре-
словутому благоустройству, им много кто 
чего отвечал и обещал. Но слова остались 
словами. А верить, как правильно говорят 
сами жители, стоит только своим глазам. О 
том, что они видят на родной улице, граж-
дане красноречиво рассказали в коммента-
риях к посту Василия Новикова ВКонтакте. 
Их в завершение и процитируем.

Александр Савосин
«…Какие 70%?! Тут даже на участке 

«реконструкции» на 50% не сделали. А что 
сделали - через пень-колоду. Местные жи-
тели очень надеются поучаствовать в при-
ёмке данного объекта. Нарушений тьма! 
Обещанную парковку урезали в пользу 
домовой территории дома номер 2, плитка 

(уложенная на снег в декабре) вся пошла 
волной, бордюрный камень крошится. 
Подпорную стену у дома номер 5 только 
разрушают большегрузы. Первый слой 
асфальта разрушается. А ливневую кана-
лизацию сделали лишь на словах. Пригла-
шаем вас прогуляться вдоль коллектора 
до самой «станции очистки», которая да-
же на 30% не готова. Фото и видео у мест-
ных активистов имеются. На участке но-
вого строительства дороги лишь отсыпа-
ли щебнем (на вашем фото это и видно). 
Ни первого слоя асфальта, ни тротуаров, 
ни освещения, ничего нет! А вы говорите 
о каких-то 70%!

Пыль в глаза! Стыдно!»
Татьяна Марабаева
«Александр, как красиво вы написа-

ли «станция очистки»!!! Это что вы име-
ли в виду??? Не тот ли объект возле пру-
да, с разрушенными плитами, которые под-
пёрли стволами спиленных в нашем лесу 
лип???»

Александр Савосин 
«…Именно! Нанотехнологии. Главное, 

чтоб Илон Маск подобное не увидел»
Татьяна Марабаева
«Василий Фёдорович, жителям инте-

ресно, кто будет подписывать акт приём-
ки этой «золотой» дороги??? Кто-то захо-
чет своей рукой подписать себе путёвку к 
Лежневу и Ничипорову??? Там наруше-
ний и отклонений от проекта столько, что 
Красный мост отдыхает!!! Кстати, в про-
ектных документах много где стоит под-
пись Ничипорова, вот пусть СК его и по 
этому строительству проверит. А жители 
нашей улицы, каждый день наблюдающие 
за этим строительством, не могут понять, 
откуда у вас столько энтузиазма по этому 
поводу???

Александр Савосин
«И что немаловажно, ваш заголовок гла-

сит: «Продолжается строительство доро-
ги»... Хотя оно должно было закончиться 
уже в декабре 2023 года! Интересно, к де-
кабрю нынешнего года хоть поспеют?»

Валерий Глухов  
«К чьему счастью нерадивый подрядчик 

сейчас работает, вызвав много нареканий 
перед этим? За такое «счастье» не радо-
ваться надо, а наказывать. А мы радуемся 
и счастливы, что работы вдруг пошли, как 
и положено. Так должно быть с самого на-
чала работ».

www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 7 августа  20246 Городская проблема

Верь глазам сВоим

Станция очистки



7www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  7 августа 2024  Комфортная среда

Реклама
ИП Пенькова Л.П. ИНН 575100921161 ОГРНИП 304575126000135 



8    Комфортная среда www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  7 августа 2024

РекламаРеклама
ИП Бузданова Е.Н. ИНН 575207533010 ОГРНИП 314574929700017



9www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 7 августа 2024 Комфортная среда

ИП Бузданова Е.Н. ИНН 575207533010 ОГРНИП 314574929700017



10  Комфортная среда

ИП Рыбаков В.А. ИНН 575104685204 ОГРНИП 315574900024833
Реклама

www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   7 августа 2024



11www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  7 августа 2024 Экономика

Неожиданный поворот получило об-
суждение темы промышленного туриз-
ма на рабочем совещании в областной 
администрации. Мы уже неоднократ-
но писали о том, как развивается этот 
проект в нашем регионе. В этот раз раз-
говор с успехов и достижений неожи-
данно свернул в русло практической 
пользы от всей проводимой работы. 
Ведь орловским предприятиям кадры 
нужны здесь и сейчас. И, по мнению гу-
бернатора, запущенный всего пару лет 
назад проект уже вовсю должен давать 
результаты.  

Пока лИшь 
14 участНИкоВ Проекта
Предприятия нашего региона (и здесь 

речь не только об областной столице, а 
именно обо всей Орловщине) за минув-
ший год посетили в качестве туристов 
10 тысяч человек. Посчитать число та-
ких туристов гораздо проще, чем путе-
шествующих по тому же «Бирюзово-
му кольцу». Все без исключения пред-
приятия – режимные, и для того чтобы 
попасть на их территорию, нужно вы-
писывать пропуска. Так что этой циф-
ре можно безусловно верить. На сове-
щании также упомянули, сколько пред-
приятий готовы распахнуть свои двери 
и показать всем желающим не только 
продукцию, но и условия, в которых ра-
ботают сотрудники. Пока таких на всю 
область набралось чуть больше дюжины 
– а именно 14.

Возможность увидеть все своими гла-
зами чрезвычайно важна для завтраш-
них студентов, так как, увы, престиж 
рабочих (а также инженерных) специ-
альностей в 90-е годы упал до критиче-
ской отметки. Когда заводы закрыва-
лись один за другим и людей выстав-
ляли на улицу, все это происходило на 
глазах подрастающего поколения. Мно-
гие орловцы (которые как раз сейчас и 
стали родителями) выросли с воспоми-
нанием о том, как их родные и близкие 
оказались не нужны ни государству, ни 
новым владельцам заводских корпусов, 
тут и там переоборудовавшихся под 
торговые центры. Кстати, некоторые 
здания до сих пор стоят как иллюстра-
ции к фильмам ужасов и пугают прохо-
жих разбитыми окнами. Самый яркий 
пример – огромный корпус бывше-
го шестого цеха завода «Орлэкс» вдоль 
улицы Октябрьской, растянувшийся от 
одной автобусной остановки до другой. 
Очень тяжело убедить современных 
старшеклассников, которые каждый 
день ходят вдоль таких «декораций», что 
история нашего государства не пойдет 
по спирали. И что нужные здесь и сей-
час рабочие, мастера, инженеры зав-
тра опять не окажутся в прямом смыс-
ле лишними людьми. Например, когда 
их массово начнут заменять роботами 
или искусственным интеллектом в ви-
де нейросетей.

о чеМ расскажут 
«крылатые ВещИ»
Но вернемся к совещанию. Руко-

водитель региональной Торгово-про-
мышленной палаты Светлана Ковалёва 
рассказала, что в марте этого года бы-
ла сделана первая оценка уровня раз-
вития промышленного туризма в реги-
онах Российской Федерации. В итоге 
Орловская область вошла в ТОП-13 по 
двум из четырех направлений: центр де-
монстрации промышленного потенци-
ала (этот статус получает регион, кото-
рый развивает свою промышленность) 
и центр профориентации (этот статус 
получают регионы, которые организу-
ют стажировки и экскурсии для студен-
тов и школьников). Следующими ша-
гами будет получение еще двух стату-
сов – региона, который проводит биз-
нес-миссии на предприятия, и региона, 
который разрабатывает и запускает 

промышленные туры, а также произ-
водственные экскурсии для всех жела-
ющих (а не только для студентов). В про-
грамме по промтуризму наша область 
была отмечена в номинации «Лучший 
региональный проект». Четыре орлов-
ских предприятия вошли во всероссий-
ский онлайн-путеводитель по экскур-
сиям: завод «Эксперт-кабель», Злын-
ский конезавод, Орловский сталепро-
катный завод и завод «Аврора». Два 
предприятия вошли в путеводитель по 
промтуризму «Все – на завод»: Орлов-
ский сталепрокатный завод и Злынский 
конезавод.

В этом году 19 человек впервые прош-
ли организованное в регионе обучение 
по направлению «Организация про-
мышленного туризма». Также на базе 
ОГУ создан центр, где продолжится ра-
бота по обучению и обмену практиче-
ским опытом в сфере промтуризма. За-
пущен первый межведомственный про-
фориентационный проект «Вертикаль», 
чтобы помочь школьникам определить-
ся с будущей профессией и заодно рас-
сказывать им о преимуществах местных 
предприятий. В условиях демографиче-
ской ямы (последствия которой будут 
преодолены еще очень не скоро) нуж-
но бороться за новых сотрудников. Сей-
час в РФ число работников моложе 35 
лет достигло исторического минимума. 
Так мало молодых специалистов не бы-
ло еще никогда. Также до минимума в 
обществе упал и престиж рабочих про-
фессий. Сказывается и отток лучших 
кадров в крупные города и в рядом рас-
положенную Москву. В итоге не только 
Орел, но и масса других небольших го-
родов сталкиваются с проблемами най-
ма на работу квалифицированных спе-
циалистов. В облдепартаменте образо-
вания надеются, что запущенный про-
ект «Вертикаль» поможет школьникам 
и студентам более серьезно подходить к 
выбору будущей профессии. Кроме то-
го, теперь стараются помочь и самим ре-
бятам полнее раскрывать свои таланты, 
способности.

Не остался без внимания малый и 
средний бизнес, где также наблюдает-
ся дефицит рабочих рук. Для этой ка-
тегории предприятий создан форум 
«Новый промышленник», куда вклю-
чены не только самые успешные ор-
ганизации, готовые поделиться своим 
опытом, но и представители органов 
власти, отраслевые эксперты, руко-
водители бизнес-структур, участники 
федеральных проектов в сфере пром-
туризма, дизайна, инноваций, кадро-
вой политики. В этом году планирует-
ся расширить форум уже на несколько 
соседних областей. 

Также в 2024 году планируется запуск 
медийного проекта «Крылатые вещи» 
для распространения по всей стране 
информации об орловских товаропро-
изводителях. Внутри региона планиру-
ется добиться того, чтобы ежемесячно 
еще по одному предприятию открывали 
свои двери для туристов. «К концу 2024 
года планируется включить в проект 10 
товаров промышленных предприятий 
Орловской области, достичь высокой 
оценки всех участников проекта, увели-
чить долю предприятий Орловской об-
ласти, продукция которых включена в 
проект «Крылатые вещи», получивших 
положительные оценки, до 80%», – рас-
сказала Светлана Ковалева. 

«МалоВато будет. Ма-ло-Ва-то!»
Последняя цифра почему-то не по-

нравилась губернатору Андрею Клыч-
кову. «10 наименований продукции – 
это, мне кажется, несерьёзно! Сейчас 
половина из присутствующих в зале 
назовет 10 видов продукции, которую 
не то что надо продвигать, а которая 
уже известна во всем мире. Если мы 
хотим, чтобы проект был в реальности, 

а не на бумаге, эта цифра должна быть 
в разы больше. А во-вторых, нужно це-
ли и задачи несколько другого поряд-
ка ставить. Нужно что-то дополнитель-
но людям пояснять по плитке «Кера-
ма Марацци»? Нет! Нужно про насосы 
«Ливгидромаша» рассказывать? Нет! 
Продукция «Протона» – тоже без во-
просов. Нужен достаточно большой 
перечень, который необходимо про-
двигать, и формат продвижения – 
это уже другой вопрос. Не нам с ва-
ми баллы продукции ставить – она 
во всем мире продается, и рынок уже 
определил востребованность этой про-
дукции», – заявил Андрей Клычков. 
А затем прошёлся по туристам, посе-
щающим заводы: «10 тысяч посетило 
наши предприятия. Какие промыш-
ленные предприятия у нас открыва-
ются? Их на самом деле открывает-
ся огромное количество… Но об этом 
знают, видимо, только эти 10 тысяч че-
ловек, что они открылись. Тут еще во-
прос – сколько из этих 10 000 выбра-
ли для себя промышленные предпри-
ятия как перспективу. У вас есть срез 
– сколько школьников после туров 
выбрало для себя работу на заводах?» 
– гневно отметил губернатор. После 
чего попытался узнать, какое количе-
ство молодёжи, побывавшей туриста-
ми на заводах, решили устроиться туда 
на работу. Увы, учитывая срок реали-
зации проекта (а это, напомним, всего 
пара лет), ответа на этот вопрос ждать 
пока бессмысленно. Или, вернее, зада-
вать такие вопросы пока бессмыслен-
но, если понимать суть проекта.

«Хочешь завалить дело – проведи со-
вещание. Чтобы не было такого итога – 
если проект инициировал департамент 
образования, то этот департамент и дол-
жен ключевую работу в этом направле-
нии выполнять. И целевой показатель 
должен быть – выход на предприятие. 
Сегодня есть некий разрыв между же-
лаемым и действительным. Работодате-
ли хотят видеть работников. Школьни-
ки и студенты хотят видеть предприя-
тия. Но процесс вхождения в работу не-
сколько иной оказался. Предприятия 
хотят видеть со школьной скамьи сра-
зу специалиста на 3D-станках, который 
ещё не готов. А те, кто идёт на практи-
ку, хотят видеть наставников, которых 
тоже нет. Нам нужно от проектов пере-
ходить в практическую плоскость. По-
тому что, если не будет практическо-
го результата, то и смысла в этих про-
ектах нет никакого», – заявил Андрей 
Клычков.

Пара штрИхоВ 
к общей картИНе
На заседании о проблемах реализа-

ции проекта больше речи не шло. Од-
нако постараемся добавить несколь-
ко штрихов к общей картине. На-
пример, что касается упомянутого 
3D-моделирования. Мне, например, 
пришлось столкнуться с тем, что дале-
ко не все орловские училища оснащены 
достаточным количеством компьютеров 
для обучения в программах трехмерной 
графики. Более того, не хватает и квали-
фицированных преподавателей, кото-
рые могли бы обучать этому очень не-
простому предмету. Даже с программ-
ным обеспечением по 3D-графике 
достаточно серьезные проблемы. Офи-
циальные лицензионные продукты сто-
ят просто космических денег. Поэто-
му студенты выкручиваются как мо-
гут. Кто-то получает знания урывками 
в училище. Кто-то покупает себе домой 
ноутбуки (а для 3D-графики это должны 
быть очень мощные, а значит, и очень 
дорогие модели, и, естественно, не все 
родители могут позволить себе такие 
«учебные пособия»).  А дальше скачи-
вают себе учебные курсы и осваивают 
знания в свободное от учебы время. 

Но железом-то дело не ограничива-
ется! Нужны ведь еще программы для 
3D-графики. А сейчас ряд крупных кор-
пораций ввел ограничение на пользова-
ние своими продуктами на территории 
нашей страны. В итоге кто-то из студен-
тов ищет и устанавливает условно бес-
платное ПО. А оно очень и очень се-
рьезно усечено по своему функциона-
лу. Кто-то вынужден идти на нарушение 
закона и ставить пиратские программы, 
которые отличаются нестабильностью 
в работе и отсутствием актуальных об-
новлений. А кто-то вообще грызет гра-
нит науки на пока еще доступных, но 
опять же более ранних версиях про-
грамм. То есть с устаревшими или на-
прочь отсутствующими необходимыми 
функциями. 

Есть в этой истории с привлечением 
кадров на предприятия и еще один мо-
мент, который удалось выяснить из бе-
сед с самими студентами. В Орле чрез-
вычайно сложно попасть на практику 
на уже действующие производства. От-
вет стандартен – «коммерческая тай-
на». В итоге в красивой теории все буду-
щие специалисты пишут свои дипломы 
и курсовые работы на основе реальных 
производств. А в суровой орловской 
действительности попасть на производ-
ство удается далеко не всем. И те самые 
производственники, которые не пуска-
ют детей посмотреть на реальные стан-
ки, потом обижаются: мол, учебные за-
ведения выпускают кадры, ни разу в 
жизни не бывавшие в цеху. Так что ту-
ризм – это, конечно, здорово. Но если 
потянуть за ниточку проблем подготов-
ки кадров, то вырисовывается совсем не 
радужная картина. 

ПоВтореНИе ПройдеННого?
Однако ни о чем этом на совещании 

речи не шло. Равно как никто не знает, 
будет ли когда-нибудь в обозримом бу-
дущем приведено в порядок здание быв-
шего шестого цеха «Орлэкса» на улице 
Октябрьской. Можно сколько угодно 
завлекать старшеклассников красивы-
ми рассказами о том, как хорошо ра-
ботать на заводах. Но это ровно до тех 
пор, пока дети не увидят такой «памят-
ник» одному из бывших флагманов от-
ечественного приборостроения. Очень 
высока вероятность, что дети поверят 
не рассказам говорящих голов из теле-
визора, а своим глазам. 

И если бы история ограничивалась 
одним «Орлэксом» с разбитыми окна-
ми... Предприятие, которое сейчас уча-
ствует в программе промышленного ту-
ризма (а именно Злынский конезавод), 
выставило на продажу часть своего иму-
щества, – об этом сообщает издание 
«Абирег». 

«Злынский племенной конезавод 
выставил на продажу усадебный ком-
плекс ZLYNSKIY в Болховском райо-
не Орла за 1 млрд рублей. Общая пло-
щадь участка с конезаводом составляет 
360 га, без – 120,1 га. На нем располо-
жены: подъездная дорога, вертолет-
ная площадка и КПП, а также банный 
комплекс с пляжем и причалом. Глав-
ная резиденция включает в себя би-
льярдный и спортивный залы, сигар-
ную комнату. На берегу пруда распо-
ложен банный комплекс площадью 245 
кв. м, который имеет прямой выход к 
воде. Общая площадь прудов – 14 и 17 
га. Авторы объявления также отмеча-
ют перспективы использования ком-
плекса для ведения бизнеса. Так, его 
можно использовать для создания кру-
глогодичной базы семейного и корпо-
ративного отдыха, а также для откры-
тия тематического курортного посел-
ка», – писал «Абирег» в апреле 2024 го-
да. https://abireg.ru/newsitem/102197/ 
Обычно такие объявления дают не от 
хорошей жизни. 

Сергей МИЛЯХИН 

Процесс ради Процесса?
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Мэр и губернатор прибыли в сквер 
Дворянское гнездо для подписания ак-
тов сдачи-приемки выполненных работ. 
На Дворянке стучали молотки – разбира-
ли дом Лизы Калитиной. Сидя на скамей-
ке, бедная Лиза молча наблюдала, как ку-
рочат ее родовое гнездо. Напоминая ту-
пейного художника с памятника Леско-
ву, Лаврецкий склонился над ней.  

– Прекрасно, – сказал губернатор, 
указывая на парочку. – Вы еще сюда Ла-
рису Лаврецкую для полноты картины по-
садите на качели...

– Сделаем, – бодро пообещал мэр. 
– А для начала участок набережной от 
спорткомплекса «Труд» до оврага мы 
предлагаем назвать «Вдовьей тропой».

– Правильно, – одобрил губернатор. 
– Человек столько сделал для «Дворян-
ского гнезда». Даже роман прочитал...

Мэр приободрился.
– А весь маршрут от аллеи Клавдии 

Наумовой до парка Победы, стадиона Ле-
нина и Чертова оврага – набережной Ва-
шего имени...

Губернатор надолго задумался. То ли 
это, к чему он так стремился, становясь 
губернатором?

– Ну… – наконец неопределенно про-
тянул он. 

Мэр был готов к этому.
– С добавлением сюда набережной от 

Детского парка, – сияя улыбкой и лыси-
ной, сказал он.

Губернатор представил себя стоящим 
на сцене театра Тургенева с красной лен-
той через плечо, на которой написано 
«Победитель конкурса на звание набе-
режной Орлика».

– Я как народ… – смутился он еще 
больше. 

– Понимаем, – кивнул мэр. – Ма-
жем утром бутерброд, сразу мысль: «А 
как народ?» А без мысли о народе бутер-
брод не лезет в рот... Наш народ поголов-
но «за!», согласно данным электронного 
голосования...

– Знаем мы эту вашу электронку, – 
усмехнулся губернатор. – По ней спро-
си, как бы жители хотели назвать свой го-
род, ответят – Парахинск.

У балюстрады на входе на Дворянку 
кружила приличная толпа чем-то потрево-
женных женщин с колясками. «Мэр, мэр», 
– зашептались они, увидев губернатора...

– Что это? – крики младенцев из ко-
лясок насторожили последнего. 

– Пустяки, – махнул рукой мэр. – Хо-
тят спуститься к Орлику, не понимая, что 
это теперь небезопасно. Но вы не волнуй-
тесь, мы уже выставили оцепление, –  он 
указал на группу крепких молодых людей 
в штатском.

– Но ведь раньше здесь был неплохой 
сход, и даже съезд к берегу, – напомнил 
губернатор.

– Был да сплыл, – кивнул мэр. – Мы 
его вскирковали.

– Но почему?
– Небезопасен и вандалонеустойчив... 

На этом месте теперь еще одна лестница, 
параллельно существующей... 

– Но зачем столько лестниц? 
– А как иначе освоить сто лямов, вы-

деленных на стройку? – добавил мэр, за-
метив тень сомнения на губернаторском 
лице.

– Товарищи женщины! – с чувством 
обратился он к толпе. – Не волнуйтесь! 
Спуститься к реке вы сможете через ста-
дион имени Ленина.

– Не сможем! – закричали из толпы. 
– Стадион на отхваченной у города тер-
ритории построил тир и под предлогом хи-
щения оружия закрыл ворота... 

– Ничего, – нашелся мэр, – рядом со 
стадионом есть проход через гаражи.

– Уже нет, – ответили из толпы. – 
Какой-то частник построил гараж попе-
рек прохода.

– Ну, тогда можно пройти по улице 
Новикова…

– Нельзя... Там жители засыпали про-
ход ветками и мусором...

– Но ведь есть еще спуск по улице Сал-
тыкова-Щедрина! – не сдавался мэр. 

– Там строится картинная галерея 
Курнакова...

Мэр поиграл желваками.
– Ну, летите, как хотите, через улицу 

Горького. Только свои тачки берегите – у 
нас с демографией проблемы.

И сквозь шеренгу людей в штатском он 
мужественно повел губернатора вниз.

Внезапно из толпы выскочила молод-
ка с коляской. Прорвавшись через все 
кордоны и мотнув головой, она плюнула 
в сторону губернатора. Тот едва успел за-
крыться ладошкой. Объединенными уси-
лиями спецслужб мамку оттащили.

– Попала? – заинтересованно спро-
сил мэр, удивляясь женской прыти.

– Мимо... – губернатор вытер ладош-
ку другой ладошкой.

Они спустились вниз на велопешеход-
ную дорожку, причем до оврага велоси-
педная дорожка была уже пешеходной  
два раза, а после оврага – наоборот. 

– Мы, мотоциклисты, должны уважать 
наших братьев-велосипедистов, – пояс-
нил мэр. 

В этот момент какой-то велосипе-
дист, разогнавшись с горы парка Побе-
ды, не успел затормозить и врезался в 
губернатора. 

– Черт! – выругался тот. – Нога! Раз-
ве нельзя было разделить велосипедистов 
и пешеходов? Места здесь полно!

Мамка вдруг прорвалась через все кор-
доны, козочкой проскакала с коляской 
через все ступени лестницы и с размаху 
жахнула губернатора авоськой. Мамку 
оттащили.

– Ну вот! – обрадовался мэр. – А го-
ворили – с коляской нельзя спустить-
ся...  Больно? – поинтересовался он у 
губернатора.

– Больно! – горячо согласился тот. 
Разговаривая таким образом, они по-

дошли к отвесному скальному откосу на 
повороте реки. Возле него стояла, обняв-
шись и не решаясь войти под двухметро-
вый козырек, какая-то парочка.

– Ой страшно, ой боюсь! – кричала 
похожая на Лизу девушка, указывая на   
козырек, нависающий над проходом. 

– Не бойся, Зина, – уговаривал ее по-
хожий на Лаврецкого парень. – Вот и го-
сподин губернатор с нами. 

– Только после вас, – губернатор хра-
бро поставил ногу в проход, но в этот мо-
мент в него врезался невесть откуда взяв-
шийся самокатчик. Не удержавшись, гу-
бернатор свалился в реку. 

– Этому известняку, – указывая на 
скалу, тем временем объяснял ему мэр, 
– полмиллиарда лет. Как известно, наша 
Среднерусская возвышенность – это на-
ряду с канадским плато первая суша, по-
казавшаяся из недр мирового океана. У 
нас самый мощный известняковый щит 
в мире – около километра. Представляе-
те, всякие там аммониты, кораллы и дино-
завры, умирая, наращивали его толщину 

по миллиметру в столетие. Из птеродакти-
лей, кстати, потом образовались орлы, а от 
них уже и произошел наш город.

– А козырек не рухнет? – спросил, от-
ряхиваясь от прилипших водорослей, гу-
бернатор. – Бр-р-р!.. Вы же ему основа-
ние подрубили. Он и так ползет... Вон и де-
ревья на склоне накренились... И вообще, 
по правилам безопасности крутые горные 
склоны рядом с туристскими маршрутами 
надо уполаживать. Уже и расщелина поя-
вилась. А рядом куски, напоминая о пре-
дыдущих обрушениях, лежат... 

К берегу с визгом сирен подъезжали 
все новые и новые спецслужбы, бежали 
к реке с красивой береговой каймой из 
тростника. Они вились вокруг мамки, как 
осиный рой, а она, маленькая, но ловкая и 
неукротимая, все мотала их по берегу, ко-
ляской сметая все на своем пути. От нее, а 
может и из коляски, доносился истошный 
крик: «Дайте проход к реке!».

– А не рухнет? – губернатор опасли-
во посмотрел на вертикальный известня-
ковый откос с оригинальной надписью 
«Здесь был Вася».

– Не рухнет! – мэр для надежности 
ткнул ботинком в откос.

В ту же секунду откос затрещал, накло-
нился и обрушился на губернатора, на-
крыв его камнями с головой.

Мэр успел отпрыгнуть. Насторожив-
шись, он достал мобильник и набрал 
номер.

– Охрана! – закричал он в трубку. – 
Это мэр. Да-да, тот самый… дорожный...  
Немедленно выезжайте, губернатор в 
опасности...

В тот же момент вода у берега забурли-
ла, на берег нахлынули волны и поднялся 
ветер, заглушивший даже крик младенца 
из коляски. Из воды показался пожилой 
водолаз с усиками и аквалангом.

– Капитан Фишеров, – представился 
он. – Где губернатор?

– Вон он! – мэр указал на кучу кам-
ней. – Скорее, скорее!

– Эт-то несерьезно, – с угрозой ска-
зал водолаз. – Мы из водной охраны, ра-
ботаем только по утоплениям и падениям 
с мостов, – он указал на вантовый мост 
через Орлик.

– Глупости! – вскричал мэр. – Как с 
моста можно упасть? Там же перила! Это 
самое безопасное место в Дворянском 
гнезде – везде велосипедисты, самокат-
чики и бешеные мамки с колясками...

– А посмотрите, как мост прогнулся, 
– парировал водолаз. – Это и невоору-
женным глазом видно... Тридцать лет на-
зад, когда его только сдали в эксплуата-
цию, у него был выгиб вверх на полме-
тра. А теперь он прогнулся на столько же 
и прогибается дальше со скоростью один 

сантиметр в год. 
Тут каменная куча зашевелилась, и от-

туда высунулся, весь в мучной пыли, гу-
бернатор. Чувствуя, что что-то беспокоит 
его, он ощупал голову и глянул на руку – 
кровь! Слава Богу, живой!

– Скорее на мост! – подогнал его мэр. 
– Это самое безопасное место!

Едва они вбежали на вантовый мост, 
как с улицы Горького послышался шум 
множества голосов и оттуда показалась 
огромная толпа женщин, с колясками 
в руках спускающихся по дороге. Разо-
гнавшись на спуске и не успевая повер-
нуть, они подбегали к лестнице, ведущей 
на мост, и по инерции падали с нее вниз. 
Вскоре весь мост оказался заполненным 
женскими телами и колясками, канаты 
угрожающе напряглись. Ветер мгновен-
но набросился на женщин, они одновре-
менно прихлопнули юбки, а те, кто был в 
шляпках, – еще и шляпки...  

Мэр и губернатор с восторгом смотре-
ли на это зрелище.

– Здесь не только самое безопасное 
место на Дворянке, но еще и самое кра-
сивое в мире, – с восхищением сказал гу-
бернатор. Увидит ли он такое, если пере-
берется в Москву в свою полстамиллион-
ную квартиру, купленную за шесть мил-
лионов?  – Давайте акты сдачи-приемки, 
– обратился он к мэру, – я подпишу, а 
то пойдут дожди, все здесь размоет, как 
всегда и всюду, и от этой красоты ничего 
не останется...

И в этот момент мост вдруг предатель-
ски затрещал... Его уже тридцать лет ни-
кто не обследовал...

Валерий ПАВЛИКОВ
Фото со страницы Михаила Вдовина в 

ВК https://vk.com/mwdowin?from=search 

КаК мэр и губернатор 
ДворянКу «сДавали»
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В эти дни окрестности Орла становятся 
до ужаса однообразными. Многие скло-
ны и окраины полей заполнил цветущий 
золотарник канадский. Еще четверть ве-
ка назад об этом растении в наших краях 
знали только единицы. Однако несколь-
ко человек достали семена этого расте-
ния и решили украсить необычными цве-
тами свои клумбы. Теперь уже вряд ли кто 
вспомнит, кому первому пришла в голову 
эта «счастливая» мысль. Но растение-за-
хватчик покоряет все новые и новые рубе-
жи. Хуже однообразных желтых склонов 
выглядят только ядовитые заросли бор-
щевика Сосновского, местами превраща-
ющиеся в непроходимые джунгли. А на 
подходе и амброзия полыннолистная, ко-
торую пока, к счастью, в небольших коли-
чествах, но каждый год обнаруживают и 
в наших краях. Как бороться с захватчи-
ками, почему чужие виды растений так 
хорошо себя чувствуют вдали от родных 
мест и зачем Орловщине нужна своя Чер-
ная книга? На эти и многие другие вопро-
сы детально ответила в эфире наших кол-
лег с «Радио России. Орел» замдиректора 
по экопросвещению и туризму «Дирекции 
особо охраняемых природных террито-
рий» Марина Абадонова. 

ВпЕРЕД, К НОВыМ бЕРЕгАМ!
Существует достаточно большое число 

видов растений и животных, которые бы-
ли случайно или намеренно перевезены к 
нам из дальних краев. Чтобы эффективно 
бороться с «чужаками» и предупреждать 
людей от распространения нежелательных 
видов, создаются специальные перечни. 
Где-то их называют «блэк-листы», «серые 
листы», «листы тревоги» и т.д. Одно из са-
мых распространенных названий – Чер-
ная книга. Многие регионы нашей стра-
ны уже создали подобные списки неже-
лательных и завезенных к нам из далеких 
мест растений и животных. В региональ-
ной Черной книге перечислены не только 
виды, но и их морфология, особенности 
распространения, причиняемый ущерб, 
рекомендации по ограничению численно-
сти и по уничтожению особо нежелатель-
ных «иноземцев». В Орловской области 
пока Черной книги нет, но Марина Аба-
донова создала перечень инвазивных (за-
везенных) видов растений для националь-
ного парка «Орловское полесье». Этот пе-
речень может стать основой для создания 
своей, региональной Черной книги. 

Защита от иноземных растений и жи-
вотных очень важна в силу того, что за-
морские (а в случае с борщевиком – загор-
ские) гости оказывают комплексное вли-
яние на уже существующие виды. Неко-
торые подавляют всех вокруг в борьбе за 
ресурсы; некоторые становятся хозяевами 
для различных паразитов и возбудителей 
заболеваний; некоторые умудряются скре-
щиваться с аборигенными видами; а неко-
торые просто вытесняют коренных обита-
телей (как это произошло с американской 
норкой, практически выжившей нашу род-
ную европейскую). При этом, прежде чем 
прописаться на новом месте, захватчику 
приходится преодолеть несколько барье-
ров. Первым делом – география. Есте-
ственным образом подобные барьеры чу-
жие виды либо вообще не могут преодо-
леть, либо тратят на это слишком много 
времени – ветром и течением ручьев се-
мена способны разноситься на незначи-
тельные расстояния. Человек же помогает 
преодолеть географический барьер в счи-
танные дни. Второй барьер – это наличие 
благоприятных условий в новом месте. Да-
же если то же семечко попало на новое ме-
сто, оно может высохнуть от жары, замерз-
нуть зимой или прийтись по вкусу мест-
ным животным. Если посчастливилось, и 
условия оказались подходящими, а мест-
ным обитателям новичок пришелся не по 
вкусу, нужно еще дать потомство, каким-
то образом распространиться. Причем это 
могут быть не обязательно семена (тот же 
золотарник канадский прекрасно распро-
страняется кусочками корней, а если рас-
тение придавят, то оно пускает корни по 
всей длине стебля). И только если удалось 

пройти все эти этапы и на новом месте по-
явилось следующее поколение, тогда рас-
тение можно считать инвазивным. Дальше 
идет захват новых площадей обитания, и 
начинается самое опасное. Внедрившийся 
вид начинает менять условия окружающей 
среды. В качестве примера Марина Абадо-
нова привела всем известный борщевик. 
Он разрастается очень сильно и перекры-
вает всем окружающим растениям доступ 
к свету. Без света растение не может фо-
тосинтезировать и очень быстро слабеет 
и гибнет. При этом в наших краях растет 
совершенно безопасный борщевик сибир-
ский. Который вполне мирно уживается с 
другими видами, не перекрывая им солнца. 

РАйСКиЕ МЕСТА
Кстати, очень много инвазивных видов 

пришло к нам из Америки, что отражено в 
их названии. Однако виной тому не какой-
то особо злой умысел, а схожие условия: 
широты те же, да и климатические условия 
похожи. Поэтому пришельцы в прямом 
смысле почувствовали себя как дома.  Бес-
контрольному размножению помог и тот 
факт, что на родине были вредители или 
болезни, которые не давали особо размно-
жаться, а на новом месте не нашлось таких, 
кто мог бы представлять угрозу (вспомним 
того же колорадского жука). К тому же 
нет у иноземцев и таких конкурентов, ко-
торые были на родине и с которыми при-
ходилось в свою очередь бороться за ме-
сто под солнцем. В качестве примера бы-
ла приведена захватившая многие огоро-
ды трава галинзого, более известная как 
«американка». Естественных врагов здесь 
у нее нет. Только если человек с тяпкой. Но 
стоит разок не успеть прополоть делянку, 
как трава сбрасывает семена, и новая по-
росль готова! А если даже вы сами и спра-
вились с прополкой, то семена могут при-
лететь от соседей. Поэтому борьба с сорня-
ками, приехавшими к нам из дальних кра-
ев, превращается в бесконечную. 

Для успешного противостояния инозем-
ным животным и растениям нужно их из-
учать, фиксировать территорию распро-
странения, как они себя ведут на новом 
месте (здесь тоже есть масса нюансов). 
Причем это беда не только нашей страны. 
Существуют глобальные программы по на-
блюдению и учету завезенных растений. 
Ведь не все они такие опасные, как борще-
вик, или такие мощные аллергены, как ам-
брозия полыннолистная. Некоторых чуже-
земцев мы даже особо не замечаем. Пока 
вдруг не выяснится, что они стали домом 
для насекомых-вредителей или каким-то 
другим образом не приносят ущерб нашей 
природе. Поэтому создать Черную книгу 
– это только первый шаг, потом придется 
постоянно эти данные обновлять и допол-
нять. Но самое главное и сложное – это 
начать борьбу с непрошенными, а порою 
(как с тем же борщевиком Сосновского) и 
очень даже прошенными гостями. 

НЕпОбЕДиМый пРОТиВНиК
Способов борьбы существует великое 

множество. Однако если взять конкрет-
ный пример и посмотреть на нем разные 
способы, то обнаружится масса сложно-
стей. Возьмем тот же борщевик. Самое на-
дежное и эффективное средство – вруч-
ную удалять растение, выкапывая его с 
корнем. Однако все работы нужно про-
водить так, чтобы на тело не попал сок 
растения. И то, что собрали, нужно еще 
как-то уничтожить. В идеале –  высу-
шить и сжечь. Если растение уже выпу-
стило зонтики с семенами, то они даже 
в скошенном виде могут дозреть и осы-
паться назад в землю.  Недостаток ручно-
го способа – небезграничные силы лю-
дей. Можно привлечь технику. Но, увы, 
техника пройдет далеко не везде.  Можно 
использовать физический способ – сжи-
гать высохшие сорняки, чтобы не дать им 
распространить семена. Но в Орловской 
области каждое лето вводят пожароопас-
ный сезон и жечь что-либо категориче-
ски нельзя. Можно уничтожить пришель-
цев химическим способом, но и здесь есть 
опасность: стоит чуть-чуть переборщить 

с гербицидами – и на этом месте долгое 
время ничего расти не будет. Есть и био-
логический способ – использовать про-
тив захватчиков их же оружие. Распахать 
площадь и засеять быстрорастущим набо-
ром трав, который вырастет быстрее и не 
даст взойти нежелательным сорнякам. В 
идеале нужно комбинировать разные спо-
собы, чтобы победить пришельцев. Но вот 
вопрос: где взять столько рабочих рук, де-
нег на гербициды и прочее, и прочее, что-
бы победить борщевик? А ведь помимо 
борщевика есть и другие чужеземные за-
хватчики. Тот же золотарник. Он вроде и 
безвреден для человека. И пчелы его по-
любили. Однако он выдавливает в прямом 
смысле местные аборигенные виды, обе-
дняя и без того небогатую флору. 

ЗАХВАТЧиКи АгРЕССиВНыЕ 
и МиРНыЕ
И тут стоит упомянуть о том, как именно 

золотарник начал свое победоносное ше-
ствие по Орловщине. Люди начали его раз-
водить в палисадниках. Однако его семена 
по воздуху разлетались очень и очень хо-
рошо. И если в палисаднике можно лиш-
нее прополоть, подрезать, то, когда золо-
тарника целые поля (или неудобные косо-
горы, как в дальней части балки Непрец), 
то здесь уже контролировать распростра-
нение невозможно. Сложности добавляет 
еще и такой момент, что некоторые расте-
ния (в их числе и золотарник, и заполонив-
ший Орел американский клен) выделяют 
вещества, которые подавляют рост сосед-
них растений. В результате соседей у зо-
лотарника не остается или они живут, но 
в очень-очень угнетенном состоянии. По-
этому кормовая ценность таких полей, за-
хваченных золотарником, резко падает – 
животные его не едят. 

Или многим известная арония черно-
плодная. Ее можно встретить на многих 
дачных участках. Но тут выяснилось, что 
птицы склевывают ее ягоды и распростра-
няют семена в окрестных рощах. И здесь 
сразу видна разница. Ущерба от аронии 
особого нет – она не ядовита и не травит 
соседей, как клен ясенелистный. А вот дру-
гая завозная ягода – ирга – может обра-
зовывать плотный подлесок, не давая жи-
тья соседним кустарникам. Так что ино-
земцы ведут себя тоже по-разному, и опас-
ность от них различная.

Кстати, не только в растительном мире 
есть свои агрессоры. Маленькая рыбка-ро-
тан, если попадает в водоем, с такой ско-
ростью поедает икру других рыб, что водя-
ное сообщество катастрофически обедня-
ется. И продвижение ротана все к новым 
и новым водам продолжается. Тут нуж-
но понимать, что одна из главных опасно-
стей инвазивных видов как раз и состоит 
в том, что сильно обедняется видовое раз-
нообразие тех мест, где прописались ино-
земцы. В итоге падает устойчивость сооб-
щества к внешним воздействиям. И здесь 
Марина Абадонова особо отметила неже-
лательность появления чужеродных видов 
на особо охраняемых природных террито-
риях. Таких как национальный парк «Ор-
ловское полесье». 

пРиОбРЕТАЕМ ЧужОЕ – 
ТЕРяЕМ СВОЕ
Изначально нацпарк и создавался для 

сохранения местного биоразнообразия. 
Поэтому в парке уделяют особое внима-
ние составу флоры и фауны и предотвра-
щению попадания чужеродных элемен-
тов. «Порки по субботам, к сожалению, 
отменены. А, наверное, пора вводить. По-
тому что есть люди, которые считают се-
бя вправе вмешиваться в законы природы. 
Матушка-природа очень много лет потра-
тила, чтобы распределить, что и где будет 
расти. Климатические условия, почвен-
ные, температурные – все это сформи-
ровало особые растительные сообщества, 
свойственные для той или иной местности. 
Эти люди считают, что флора средней по-
лосы России бедновата, скучновата, и на-
чинают внедрять эти «украшения». Неко-
торые не выживают. Попробовали, порос-
ли и на следующий год не возобновляются. 

А некоторые очень успешно лезут. Напри-
мер, аралия манчжурская очень непло-
хой прирост дает. Если речь идет о каком-
то ботаническом саде, частном хозяйстве, 
где контроль возможен, наверное, даже и 
спасибо этим людям можно сказать. Не вы-
езжая за пределы страны, мы можем по-
знакомиться с коллекцией разных видов. 
Но когда начинается намеренное внедре-
ние в естественные сообщества – это уже 
вред. И это наказуемо», - отметила Мари-
на Абадонова. 

Многие знают, что именно из ботани-
ческих садов сбежали многие иноземные 
растения, которые потом превратились в 
злостные сорняки, на борьбу с которыми 
уходят огромные силы дачников и садово-
дов. Та же самая уже упоминавшаяся га-
линзого, или американка. Поэтому, если 
уж в ком-то проснулся зуд разведения эк-
зотических растений на своем участке, то 
надо соблюдать ряд жестких условий. 

ЧиТАйТЕ ОпиСАНиЕ 
пЕРЕД пОКупКОй!
Сейчас существует множество интер-

нет-магазинов, и возможности по покупке 
семян у людей существенно возросли. Ры-
нок наполнен всеми возможными и невоз-
можными вариантами. «Как только хомяк 
победит жабу», начинаются покупки. Мно-
гие не обращают внимание на качества бу-
дущего садового питомца. Смотреть надо 
не только на фото. В первую очередь Ма-
рина Абадонова рекомендует проверить 
семенную продуктивность. Нужно пони-
мать, сколько потом будет на вашем участ-
ке нового растения. Иначе устанете по-
лоть. Некоторые могут давать за сезон по 
несколько тысяч семян! 

Обязательно надо проверить способ-
ность к образованию корневых отпры-
сков и пнёвой поросли. За счет корневых 
отпрысков разрастись может так, что по-
страдают все соседние посадки. Кто заво-
дил у себя вдоль забора дикий виноград, 
знают, как потом непросто избавиться от 
этой вьющейся красоты. Стоит остаться в 
земле хоть кусочку корня – и на следую-
щий год: на том же месте в тот же час. Или 
всеми любимая и полезная для организма 
облепиха. Она способна давать такие за-
росли, что «сбегает» с участка к соседям и 
начинает портить жизнь уже им. 

Еще один момент, на который необхо-
димо обратить внимание при покупке – 
способность к укоренению полегающих 
побегов или верхушек. Этим свойством 
обладает жимолость. Правда, это свойство 
в полной мере проявляется лишь на на-
рушенных почвах. Если веточка упала на 
клумбе, то она сможет «уползти» и дальше. 
В природе такой номер не пройдет – там 
вокруг плотная ровная почва. Но узнать о 
таком способе размножения необходимо.

Также Марина Абадонова советует про-
верить такой фактор, как длительность со-
хранения жизнеспособности без ухода. 
Бывают случаи, когда за растением броси-
ли ухаживать, и оно «загибается». А неко-
торым, наоборот, без излишнего внимания 
только лучше. В итоге, пока дачник регу-
лярно наведывается на участок, никто не 
замечает проблем с покупными саженца-
ми. Но стоит заболеть и пропустить сезон-
другой – иноземный гость показывает се-
бя с самой неожиданной стороны и разрас-
тается вширь. 

Еще один очень важный нюанс – это 
ядовитость, аллергенность новинки. Тут 
могут пострадать как сами садоводы, так и 
маленькие дети. Ведь малыши сначала та-
щат в рот и только потом узнают, что это 
опасно. Тем более в наши дни, когда в ин-
тернете есть не только описания растений, 
но и отзывы уже купивших себе в огород 
такую красоту – можно без проблем уз-
нать, чем все в итоге обернулось и какие 
неожиданные нюансы в поведении ино-
земного гостя вскрылись. 

желающие поглубже погрузить-
ся в тему могут послушать запись эфи-
ра «Радио России. Орел» https://vk.com/
wall-114302823_7564 

Сергей МИЛЯХИН 

Нужна ли Орловщине Черная книга?



На прошлой неделе орловчан встре-
вожила нехорошая новость: спилива-
ется ограда городского парка, та са-
мая, знакомая каждому жителю Орла, 
независимо от его возраста, с детства. 

Как сообщил телеканал «Истоки», 
первыми тревогу забили искусствовед 
Владимир Неделин и художник Вя-
чеслав Ромашов: они высказали опа-
сение, что ограду не вернут на преж-
нее место. Такого же мнения градоза-
щитники и многие жители Орла, среди 
последних, кстати, находятся и такие, 
кто искренне не понимает, зачем пар-
ку нужна ограда в её нынешнем виде.

 Специалисты высказались в СМИ и 
соцсетях, а затем появился коммента-
рий директора Орловского городского 
парка Анны Чистяковой, которая поо-
бещала, что ограду вернут после того, 
как приведут её в порядок, и произой-
дёт это в следующем году. 

Почему исчезновение парковой 
ограды вызвало такую реакцию у ор-
ловчан и градозащитников? Причина 
– в исчезновении исторических зда-
ний, в кардинальном изменении обли-
ка городского пространства (попытке 
снять брусчатку с Ленинской, тоталь-
ной вырубке деревьев и уничтожении 
любимых скверов, изменении облика 
Дворянского гнезда) и в аляповатом 
новоделе, который предлагается жи-
телям нашего города в качестве аль-
тернативы тому, что они любят и чем 
дорожат. Кроме того, жителей беспо-
коит масса других нерешенных про-
блем в организации функционирова-
ния общественных территорий.

«ЭТО быЛА РешёТКА 
В СТИЛе КЛАССИцИзМ»
Вот что думает по этому поводу гра-

дозащитник Илья Кушелев:
– Ситуация, которая разворачива-

ется сейчас в го-
родском саду, де-
монстрирует су-
щественные изъя-
ны, накопившиеся 
за последние годы 
во всей системе 
охраны памятни-
ков, демонстриру-
ет ту ложную си-
туацию,  ситуа-
цию некой потем-
кинской деревни, 
когда за ширмой 
законности скры-
ваются вещи, ко-
торые по духу закона абсолютно ему не 
соответствуют. Скорее всего, предмет 
охраны, настоящий, нормальный, про-
фессионально сделанный, отсутству-
ет. Как это у нас водится, я могу пред-
положить, что, если он даже формаль-
но утвержден как предмет охраны, он 
формировался одновременно с проект-
ной документацией, а мы представляем 
примерно, какого уровня специалисты 
работают над этой документацией, и, 
собственно говоря, результат налицо.

– Разрушение парка – чудом 

удалось остановить разрушение ко-
лоннады, все помнят это. Нас объяви-
ли тогда сумасшедшими, но благодаря 
тому, что мы «сумасшедшие», колон-
нада цела. Вот сейчас – решётка. Зав-
тра, боюсь, будут беседки на очереди. 
Решётку еще можно восстановить. На 
худой конец, можно сделать её копию, 
хотя люди, заявившие об этом, говорят, 
что технологиями сейчас не так хоро-
шо владеют, как в прошлом. Эта бы-
ла решётка в стиле классицизм. Ива-
нов Игорь Анатольевич сохранил об-
лик парка, целостный садово-парковый 
ансамбль в стиле классицизм – вот что 
должно было лечь в основу концепции 
его реставрации. Двойная система: на 
бумаге всё правильно, и никакая про-
куратура, никакой суд, если, конечно, 
не допустили какую-то оплошность, ни 
к чему не придерутся. На бумаге, про-
цедурно и в формальном соответствии 
с законом все верно. И в этом трагедия. 
В этом крах законности в сфере охра-
ны памятников. Это мыльный пузырь, 
потому что мы видим руины в центре 
города, мы видим пожарища, мы видим 
брошенные дома, мы видим из года в 
год от случая к случаю повторяющую-
ся схему, и никто не может это остано-
вить. Это говорит о том, что у нас от-
сутствует настоящая правовая система 
в сфере охраны наследия, она не рабо-
тает, она построена так, что позволяет 
под ширмой этой системы, как за по-
темкинской деревней, твориться бес-
чинству, безобразию. Уничтожают-
ся памятники. Вот наши в кавычках 
достижения на сегодняшний момент. 
Эта ограда сооружена, надо, конечно, 
на проект Иванова смотреть более де-
тально, но, во всяком случае, она со-
оружена в стиле классицизм, там ха-
рактерный орнамент, определенные 
детали, они свидетельствуют о класси-
цизме, и она поддерживала, создавала 
общую классицистскую стилистику ар-
хитектуры всего этого садово-парково-
го ансамбля.

«ЧТО зДеСь ТАК ПЛОхО, 
ТАК ВеТхО?»
Член Союза дизайнеров России Вик-

тор Панков:
– Методы, которыми это всё дела-

ется, я их иначе как бандитскими оха-
рактеризовать не могу. Во-первых, это 
все делается явочным характером, то 
есть нигде ничего не анонсировалось. 
Так никогда не было. Ни при коммуни-
стах, ни при новых русских, все равно 
какая-то преемственность была. Нра-
вов, правовой основы. Это более чем 
общественное место, это самое обще-
ственное место. Вот я хочу понять, что 
за блажь – поменять эту решётку. Она 
никак не привязана по стилю к дере-
вьям, она никак не привязана к про-
стому прямоугольному тротуару. Она 
здесь – самое ценное из рукотворно-
го. Потому что у неё был автор, у неё 
был стиль, и у неё были исполнители. 
Я вот сейчас вышел на берег в поис-
ках ротонды, и вот там – ну, конь не 

валялся. Можно но-
ги сломать, можно 
«сковырнуться»: я 
чуть не упал, когда 
пытался спустить-
ся к лесенке. Мне 
на это скажут: у нас 
нет на это средств, 
вы что, не понима-
ете, что в стране 
происходит? А это 
бесплатно делает-

ся всё? Нет, это де-
лается за огромные 
деньги, я думаю, за 

бОльшие деньги делается это, чем то, 
что мы получим в итоге. И у меня во-
прос к нашей прокуратуре, который я 
хочу, наконец, задать: не усматрива-
ет ли она в этой деятельности нецеле-
вое расходование бюджетных средств? 
Что здесь так плохо, так ветхо и так вы-
шло из рабочего состояния, что это не-
пременно надо ремонтировать?

«зАбОР буДеТ цеЛёхОНеК»?
 Директор парка Анна Чистякова:
– На текущий 

момент мы произ-
водим демонтаж-
ные работы забо-
ра городского пар-
ка вдоль улицы 
Горького. Демон-
тируется 496 ме-
тров забора путем 
срезания по грунт 
для того, чтобы в 
дальнейшем при-
нять решение, что 
с ним делать. По-
тому что, к сожа-
лению, специали-
сты, которые смотрели данное ограж-
дение, сказали, что установленный за-
бор привести в надлежащее состояние 
по месту не получится. Мы его попро-
бовали покрасить, и что-то вышло не 
очень, потому что наслоение краски 
вековое не делает его более симпатич-
ным. Поэтому самый оптимальный ва-
риант – это его перечистить. Перечи-
стить щетками вручную, к сожалению, 
тоже получилось не очень. Поэтому 
есть два варианта развития событий: 
либо химическим путем забор будет 
зачищаться, кислотной смывкой, либо 
он будет зачищаться механически пе-
скоструем. Но для того, чтобы прове-
сти хоть кислотную смывку, хоть ме-
ханическую пескоструем, мы должны 
отвезти забор на производство, где это 
будет происходить. Кроме всего проче-
го, забор у нас сильно поношенный, у 
него не хватает сегментов, некоторые 
сегменты выломаны за длительный 
срок службы, некоторые сегменты, ко-
торые не выломаны, – погнутые, их, к 
сожалению, без демонтажа огражде-
ния не получается выровнять. Поэто-
му мы планируем провести работу по 
демонтажу в срок до первого августа, 
в период с 1 августа по 1 сентября най-
ти подрядную организацию, которая 

размонтирует его, произведет очист-
ку и выравнивание. Заново его пере-
собрать и в следующем году вернуть 
на место. То есть то, что сейчас жите-
ли города очень сильно беспокоятся о 
том, что мы списали забор, что он пой-
дет в утиль, – ничего такого не прои-
зойдет, мы забор с баланса не списы-
вали. Делать это не собираемся. Забор 
варварски не распиливается, он четко 
снимается посекционно, там, где мож-
но снять за счет клёпки, отпиливается 
только клёпка. Единственное, что мы 
спиливаем, это часть забора, которая 
находится в грунте, потому что я очень 
надеюсь, что мы его вернем назад пу-
тем приваривания. Я приношу глубо-
чайшие извинения жителям города 
Орла за то, что я, возможно, действи-
тельно широко не анонсировала запуск 
данных работ, наверное, люди испуга-
лись. Многие вещи людей пугают, где-
то объективно, где-то – нет, я не по-
думала об этом. Мне очень жаль, нико-
го не старалась напугать, забор будет 
целёхонек.

Как выяснили «Истоки», все меро-
приятия проводятся за собственные 
средства парка, директор парка так-
же отметила: забор в охранную зону 
не входит.

– Парк ограда покинет только в на-
правлении реставрационных мастер-
ских и уже к 1 мая следующего года 
она должна занять свое прежнее место.

А вот что написал на своей странице 
ВКонтакте Виктор Панков:

– Друзья, прошу вас, не ведитесь на 
непрофессиональные, а по сути жуль-
нические формулировки и «мотиви-
ровки-отмазки» уничтожения ориги-
нальной металлической ограды нашего 
парка. Вообще, скажу я вам, это реаль-
ная дичь, когда простой администра-
тор, в одночасье снесший всю ограду 
200-летнего городского парка, в каме-
ру рассуждает о такой специфичной в 
технологическом плане и строго про-
фессиональной работе, какой на са-
мом деле является реставрация метал-
лической клёпанной решетки, сделан-
ной в классическом стиле! Лучше оце-
ните её нескрываемое удивление тому, 
что поднялся переполох. Этого она яв-
но не ожидала. «Я недостаточно широ-
ко анонсировала, сожалею». Она узко 
анонсировала – своим боссам и дру-
зьям, скорее всего. Ведь «забор не вхо-
дит в охранную зону Горпарка», он же 
– «на улице Горького». Тогда какого 
черта Вы решаете её судьбу?! Или Вы и 
улицей Горького заведуете? По совме-
стительству с прилегающим к ней гор-
садом? А может, Вам Ваши покровите-
ли просто передоверили такие мелкие 
вопросы, как снос «забора», дабы са-
мим не отрываться от своих неотлож-
ных технических ошибок?

«О КАКОй РеСТАВРАцИИ РеЧь?»
Жители города прокомментировали 

ситуацию в соцсети ВКонтакте:
– По мнению и автора статьи, 

в том числе, «неэстетичный забор 
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демонтировали». Нет, его снесли, спи-
лили болгаркой. Просто по самую зем-
лю. О какой реставрации речь?

– Так эти неучи ещё и свысока ле-
печут что-то, что надеются всё вернуть 
на прежнее место, «как было»! Да ещё 
на средства своего нищего (если судить 
по неухоженности «прибрежной» ча-
сти) парка! Представляешь, насколько 
фиктивно стало то, что ещё недавно на-
зывалось «общим образованием» (фи-
зика, математика, русский)?! Общеоб-
разовательные школы ныне выпуска-
ют умников, думающих, что попилить 
на части километровую ограду слож-
ной конструкции, а потом собрать её в 
прежнем виде – это так просто.

– В нашем городе нужны заборы! 
Чтоб через дорогу где зря не бегали, 
машины на газонах не ставили, туи не 
обламывали. Везде заборы. И колючка.

– Что нельзя пока сносить, пусть 
гниёт, а как сгниет – снесем... 
Под шумок реставрации построим 
ресторации!

– Уже сгнило всё, что год назад по-
строено, ещё кто кого переживёт, ни-
чего нормально, надёжно, красиво сде-
лать не могут, а всё туда же, сносить 
нельзя помиловать.

– Продолжается планомерное раз-
рушение старого Орла. Высотки среди 
частного сектора, перепланировка сно-
сом, разрушение того, что даже боль-
шевики не тронули...

– Убогие люди управляют горо-
дом, и город становится на них по-
хож. Сносят красивое, вечное, то, что 
глаз радовало, как забулдыги, продали, 
прогуляли...

– На Первой Посадской постепен-
но убирают старые особняки... Про-
ще снести, чем реставрировать... И 
дешевле...

– Никогда мне не нравилась эта 
ограда. Очень рад, что её убирают. На-
деюсь, что не вернут в каком бы то ни 
было виде. Зачем она нужна, от кого?

– Вот вам и новая стоянка для кру-
тых тачек! И свободный проезд мо-
тогероев по аллеям Горсада! На ули-
цах их гаишники не ловят, а уж среди 
деревьев...

«Пойти на Прогулку – 
и остаться в живых»
О «мотогероях» нашего города и 

не только» нам рассказало очередное 
письмо нашей читательницы:

«Здравствуйте, уважаемая редакция!
Если бы я была журналистом, свой 

материал я бы озаглавила так: «Пой-
ти на прогулку – и остаться в живых». 
Или еще вот так: «Бирюзовое кольцо 
города Орла: есть над чем работать». 
Но я просто неравнодушный житель 
и сейчас объясню свои возможные 
заголовки.

Так сложилось, что мы живем в цен-
тре города и каждый вечер вместе с ре-
бенком ходим гулять через Городской 
парк в Детский.

Недавно во время прогулки мы 
встретили туристов, которые поинте-
ресовались у нас, как пройти через Го-
родской парк и сразу, прямо из парка, 
спуститься на набережную. Видимо, 
навигатор, с которым они сверялись, 
подсказал такую дорогу. Я поняла, что 
речь идет о центральной лестнице, ко-
торая прямо из парка спускается к на-
бережной Оки. Звучит это все, конеч-
но, красиво. Но гости-то не знают, что 
на этой лестнице, да еще вечером, мож-
но запросто поломать и руки, и ноги. 
Поэтому спускаться прямо из парка я 
им не рекомендовала и проводила че-
рез Тургеневский бережок к Стрелке.

И знаете, стыдно мне стало за свой 
любимый город. За состояние Город-
ского парка, где в порядок приведе-
ны только центральные аллеи, а чуть 
спустишься вниз – и взгляду предста-
ет полная разруха: разбитые дорож-
ки, разваливающийся концертный зал 
«Юбилейный», новые конструкции для 
афиш, установленные так, что они от 
центрального входа перекрывают кра-
сивый вид на фонтан. Городской парк, 
когда-то утопавший в цветах и зелени, 

сегодня выглядит жалко и убого, а тут 
еще и ограду сняли…

Некоторое время назад на части ал-
леи, что напротив магазина хлебоком-
бината, установили световые арки. Все 
бы ничего, но первые две до сих пор не 
подсвечены, в темноте они плохо вид-
ны, там даже сигнальные ленты намо-
тали на опасно выступающие элементы 
конструкции. Но это не очень помога-
ет, и в темноте можно случайно на них 
наткнуться и получить травму.

Спускаемся вниз в Детский парк по 
Пролетарской горе. И самокатчики, и 
велосипедисты, и водители автомоби-
лей по этой горе просто летают на боль-
шой скорости, того и гляди, выскочат 
на тротуар, но на опасном повороте 
ограждение сняли. И пешеходы, среди 
которых очень много детей, стали про-
сто беззащитными перед лихачами на 
колесах. Наверное, городская власть 
ждет трагедии, чтобы вернуть ограж-
дение на место. А если бы здесь еще де-
журили гаишники, то, можно полагать, 
городская казна заметно бы пополни-
лась штрафами, например, за превы-
шение скорости, неправильную пар-
ковку и т.д.

Детский парк в обновлённом виде 
предстал перед горожанами не так дав-
но. Но те, кто ходит сюда регулярно, не 
могли не заметить, что многие элемен-
ты игрового и другого оборудования 
сломаны, и они не ремонтируются. Их 
просто убирают, и всё. И превратился 
Детский парк в покалеченного ребен-
ка, лечением которого никто не хочет 
заниматься. Смотреть на это больно!

Есть еще одна проблема, которая 
стала менее острой в Городком парке, 
но прямо «кричит» в Детском: это элек-
тросамокаты и те, кто на них катается. 
Катается, надо отметить, самым безоб-
разным образом нарушая все возмож-
ные правила.

Они гоняют по площадкам, где игра-
ют дети. Они на огромной скорости 
пролетают не только с Пролетарской 
горы, но с горы со стороны кинотеатра 
«Победа», выскакивают из подворот-
ни, дворов. При этом ведут себя нагло 
и вызывающе.

На днях я стала свидетелем ДТП. 
Прямо на моих глазах в паре метров 
от меня, идущей по тротуару, из дво-
ра под горку на большой скорости вы-
ехал подросток на электросамокате, 
на большой скорости он заложил та-
кую траекторию движения, что она 
выходила на встречную полосу, по ко-
торой в этой момент снизу вверх дви-
гался автомобиль, возможности увер-
нуться от него уже не было, и даже ес-
ли бы автомобиль просто стоял, стол-
кновения было бы не избежать. А тут 
движение. Удар. И самокат летит в од-
ну сторону. Подросток в другую… Про-
сто чудо, что он остался жив! Через не-
сколько секунд после удара он вскочил 
и убежал во двор так, что только пят-
ки сверкали. За рулем была девушка, в 
салоне автомобиля – маленький ребе-
нок. Что им пришлось пережить за эти 
секунды, знают только они… Еще че-
рез несколько мгновений толпой под-
бежали, вероятно, знакомые этого под-
ростка, и хотели утащить самокат с ме-
ста ДТП, на просьбы девушки ничего 
не трогать они не реагировали, и толь-
ко внушительно вида мужчина-прохо-
жий смог заставить их бросить самокат 
на месте и не утащить в неизвестном 
направлении…

На автомобиле были включены ава-
рийные огни, лежащий на асфальте са-
мокат хорошо был виден на дороге, но с 
горы на огромной скорости продолжа-
ли лететь другие самокатчики, велоси-
педисты, мотоциклисты… лавируя меж-
ду машиной и сбитым самокатом. Бес-
страшные. Их ничем невозможно оста-
новить. Даже фактом недавней аварии. 

Прогулка после сложного рабочего 
дня была безнадежно испорчена. Пе-
ред глазами стоял момент удара: летя-
щий самокат – в одну сторону и подро-
сток – в другую. Возле фонтана «Пью-
щие кони» меня, шедшую по дорожке, 
едва не сбил велосипедист, летящий на 

большой скорости. Случайно оказав-
шаяся в этом месте в это время знако-
мая отдернула меня, меня задело лишь 
по касательной, и я устояла на ногах. 

Я хочу задать нашим городским вла-
стям вопрос: где у нас в городе безопас-
ные маршруты для пеших прогулок? 
Безопасные не на бумаге, а по факту. 
Нарисуйте, назовите. Или их нет?

До каких пор будет продолжаться 
этот бардак во всех отношениях: и в 

плане благоустройства, и в плане без-
опасности. Кстати, обещанных укры-
тий на случай атаки с воздуха ни в Го-
родском парке, ни в Детском парке, ни 
на площади Ленина как не было, так и 
нет.  Надеются на русский авось? Не в 
то время живем. Такие ошибки могут 
очень дорого стоить. И их цена – че-
ловеческие жизни». 

Подготовила Наталья ЗАрУБИНА

тем временем

«орелтаймс»
 2.08.2024 г.
В Орле регистрируется всплеск травматизма у самокатчиков
В стационарах орловских больниц лежит большое количество пациентов, ко-

торые получили травмы в результате падения с самоката или при столкновении 
с ним. В основном это тяжёлые повреждения.

Практические все отделения Орловской областной клинической больницы 
принимают таких пациентов. Много их в травматологии и в нейрохирургии. По 
словам заместителя главного врача по хирургии Александра Чумака, фиксиру-
ются тяжёлые инвалидизирующие травмы.

Больше пострадавших стало и в больнице им. Семашко. Некоторые пациен-
ты поступают сюда с множественными повреждениями. 

Например, сейчас проходит лечение орловец, который, не справившись с 
управлением, на скорости буквально улетел с самоката. У мужчины черепно-
мозговая травма, ушиб головного мозга, перелом основания черепа, переломы 
ключицы и лопатки. Сейчас самокатчик идёт на поправку, рассказал телеканал 
«ГТрК-Орёл». 

Среди пациентов – и те, с кем самокатчики столкнулись. В травмпун-
кте НКМЦ им. Круглой ежедневно регистрируется от пяти до десяти таких 
обращений.

город орел! орловчане вконтакте
4.08.2024
В Парке Победы сегодня вечером подкачал туалет. Нервная, замученная убор-

щица, бегающая почему-то с лопатой, объяснила празднующим горожанам, что 
в туалете «всё по колено и сейчас поплывём» и «это вам не город – тут нет цен-
тральной канализации». «Граждане, – сказала она, – идите в кусты!». И на-
род пошел...

Комментарии: 
– Интересно, почему ее там нет по про-
екту? Не хватило денег на нормальное от-
хожее место в таком большом парке? 

– Администрация города Ор-
ла, тут вопрос к вам по существу. Лю-
ди интересуются, что скажете? Каковы 
комментарии?

– Администрация города Орла, вам 
сейчас снимок из Яндекс-карты ски-
нуть данного клозета, или сами потом 
попросите?

– Там, кстати, дефицит с урнами, в 
2023 году в июне месяце кричал тут вам. 
А именно – возле моста на городскую.

Но вам-то откуда это знать...
– Ходим гулять в этот парк постоянно, 

и нас за лето раз пять отправляли в кусты.
– Если наши великие начальники что 

сделают умное...
– Сообщил в департамент ЖКХ, ес-

ли ничего вразумительного к утру не 
ответят, то придется передать губернатору.

– Бред, конечно, город большой, службы разные есть, а кроме губернатора 
и 112 обращаться не к кому.

– «Единая россия», где хоть вы? Партия дел! Покажите пример, утрите уже 
этот вопрос! Пригоните г...вносос!

– Вот те раз!!! XXI век, а в Орле в туалет на ямку ходят. И не просто в парке, 
а в парке Победы… а то и под деревья. Ужас. Стыд и позор.

Письмо в реДакЦиЮ

«одни показательные выступления»
В редакцию нашей газеты обратился 87-летний Леонид Алексеевич Трубин, 

житель Орла. Бывший летчик морской авиации, ребенок войны, в четырехлет-
нем возрасте оказавшийся в Орле, когда его вместе с мамой переправили из Лит-
вы, где его отец был замкомандира погранотряда.

 Сейчас Леонид Алексеевич проживает в многоквартирном доме №94 на на-
бережной Дубровинского, где нет ни одной нормальной пешеходной дороги.

Вот что он рассказывает:
- Пешеходных дорог у нас нет. Людям приходится ходить либо по шоссе с ри-

ском попасть под машину, либо по ямам и ухабам. Дороги давно не ремонтиро-
вались и сейчас представляют собой угрозу здоровью граждан. В основном по-
жилые люди ходят по трассе. Улица революции (левая сторона), Новосильский 
переулок — обе стороны — ничего не ремонтируется годами. Через Новосиль-
ский переулок мы ходим на рынок, дороги все изломаны, чтобы попасть на 3-ю 
Курскую… ноги можно переломать. Выступают чиновники по телевизору — всё 
у них хорошо и отлично, а людям, даже в центре Орла, негде ходить. Одни пока-
зательные выступления, а для людей не делается ничего.

«орловская среда-плюс» просит прокуратуру области оценить состояние 
указанных дорог и защитить права граждан  на комфортное и безопасное 
проживание.



Жители Орла обиделись на 
Клычкова за прогулки с Зюга-
новым в неуместный день.

В социальных сетях орловцы 
массово критикуют губернатора 
Андрея Клычкова за то, что он 
посвятил субботу не Болховско-
му микрорайону, а прогулкам с 
Геннадием Зюгановым. Это про-
изошло после того, как стало из-
вестно, что Клычков присоеди-
нился к Зюганову, поехавшему 
смотреть в Спасское-Лутовино-
во на свои фото.

Натерпевшиеся минувшей но-
чью стресса горожане не стес-
нялись в выражениях, а присут-
ствие в регионе Зюганова доба-
вило раздражительности.

«Обычно губернаторы едут 
на место происшествия, управ-
ляют ситуацией и информиру-
ют общество. Ну или хотя бы 
сегодня заехал, пообщался с 
пострадавшими».

«Посмотрите на Губернатора 
Белгорода!»

«Я вот удивляюсь, ночью был 
такой ужас. А у нас в Орле устра-
ивают праздник, непонятные 

фестивали в парке. Просто 
позорище».

«Кто важнее...»
«Лучше этого ******* (заслужен-

ного человека) выгуливать, чем 
проблемы людей решать», - об-
рушились орловцы с критикой 
на губернатора.

Нашлась у главы региона и за-
щитница, отметившая, что на ме-
сте падения двух беспилотников 
есть кому работать, а губернатор 
наверняка уже успел отдать все 
нужные распоряжения.

«Ну вот, а что по-вашему он 

должен делать? Сидеть и беспи-
лотники ловить? Цемент класть, 
где беспилотник ударил? Или 
плакать в углу сидеть? Он этот 
вопрос, я думаю, уже решил и не 
оставил в стороне эту семью», - 
пошла против большинства одна 
из орловчанок.

Источник: https://newsorel.
ru/fn_1525748.html 

Автор: Несмелов Павел
Фото – пресс-служба губер-

натора и правительства Орлов-
ской области, музей-заповедник 
«Спасское-Лутовиново»
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«Орловские новости»: Орловцы обвиняют Клычкова 
в том, что он променял пострадавших на Зюганова
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